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СОВЕТСКО-ВЕНГЕРСКОМУ ДОГОВОРУ-18 ЛЕТ
В связи с 1 8 -й  годовщиной со дня подписания Договора о дружбе, сот

рудничестве и взаимной помощи между Советским Союзом и Венгерской 
Народной Республикой Первый секретарь ЦК КПСС Л. И. Брежнев, Пред
седатель Президиума Верховного Совета СССР Н. В. Подгорный, Председа
тель Совета Министров СССР А. Н. Косыгин направили Первому секретарю 
ЦК ВСРП Яношу Кадару, Председателю Президиума Венгерской Народной 
Республики Иштвану Доби и Председателю Венгерского революционного 
рабоче-крестьянского правительства Дьюле Каллаи телеграмму, в которой 
выразили сердечные поздравления советского народа братскому венгерско
му народу.

«Советско-венгерокий договор, —  говорится в телеграмме, —  основан
ный на великих принципах марксизма-ленинизма и социалистического ин
тернационализма, заложил прочную основу постоянного развития и укреп
ления отношений искренней дружбы и всестороннего сотрудничества меж
ду народами наших стран, служит делу объединения их усилий в борьбе за 
построение социализма и коммунизма и отвечает интересам народов всех со
циалистических стран.

Желаем вам, дорогие товарищи, и всему венгерскому народу новых ус
пехов в социалистическом строительстве, в борьбе за единство и спло
ченность сил социализма, за мир во всем мире».

В телеграмме Первого секретаря ЦК Венгерской социалистической рабо
чей партии Яноша Кадара, Председателя Президиума Венгерской Народной 
Республики Иштвана Доби и Председателя Венгерского революционного 
рабоче-крестьянского правительства Дьюла Каллаи, присланной по случаю 
18-й  годовщины со дня подписания Договора о дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи в адрес Первого секретаря ЦК КПСС Л. Й. Брежнева, 
Председателя Президиума Верховного Совета СССР Н. В. Подгорного и 
Председателя Совета Министров СССР А. Н. Косыгина, говорится:

«Этот договор, выражающий благородные идеи пролетарского интерна
ционализма и принципы братского сотрудничества, является важным фак
тором наших достижений, безопасности нашей страны и во многом способ
ствует углублению дружбы между нашими народами, усилению сплочен
ности социалистического содружества. По случаю годовщины с радостью 
констатируем, что братская дружба и сотрудничество венгерского и совет
ского народов изо дня в день развиваются и крепнут на благо обоих наро
дов.

Желаем советскому народу, который под руководством своей испытанной 
ленинской Коммунистической партии уверенно идет по пути к коммуниз
му, дальнейших замечательных побед во всех областях хозяйственного 
строительства, культуры и науки».
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Э Н Е Р Г Е Т И К Е
Новая пятилетка впишет 

славные страницы в историю 
развития энергетики Советского 
Союза.

Уже сейчас в нашей стране 
немало электрических станций, 
установленная мощность ко

торых превышает миллион ки
ловатт. На станциях работают 
крупнейшие энергетические 
б'локи мощностью в 100, 150, 
200 и 300 тысяч киловатт. В 
предстоящей пятилетке будут 

сданы в эксплуатацию круп
нейшие Тепловые электростан
ции мощностью до 4 — 6 мил
лионов киловатт.

Очень бурно будет разви
ваться энергетика Сибири. В 
этой пятилетке начнется строи
тельство ряда тепловых элект
ростанций мощностью по 4 

, миллиона киловатт, работаю
щих на дешевых углях Канско- 
Ачинского бассейна. Проект
ное задание на первую — Итат- 
скую ГРЭС, например, уже вы- 
полнено Томским отделением 

л института «Теплоэлектропро- 
екг».

Канско-Ачинский буроуголь
ный бассейн — крупнейший в 
стране: по своим запасам он 
больше всемирно известных 
Донецкого и Кузнецкого бас
сейнов, вместе взятых. Толщи
на пластов здесь доходит до 
8 0 — 100 метров. Причем 
пласты расположены так, что 
Можно добывать уголь откры
тым способом, Сде'лэнные рас
четы показывают, что капи
тальные затраты на строитель
ство новых и реконструкцию 

_  существующих разрезов будут 
из наличия основных средств произ- g приблизительно в десять раз
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П ятилетке— уверенный старт
В начавшейся пятилетке объ- 

ем вывозки древесины в нашей об
ласти запланировано увеличить бо
лее чем на два миллиона кубомет
ров. Намечено строительство восьми 
новых леспромхозов. Два из них бу
дут созданы в нефтеносном Алек
сандровском районе, их мощность со
ставит более миллиона кубометров 
древесины в год. В пятилетку основ
ные объемы лесозаготовок переме
стятся на север, в бассейны рек Ты- 
ма, Бети, Васюгана, В этих районах 
намечается прирост производствен
ных мощностей около пяти миллио
нов кубометров леса в год.

Комбинат «Томлес», уже сейчас 
являясь одним из крупнейших^ в 
стране, к концу пятилетки займет 
ведущее место по поставкам высоко
качественных деловых сортиментов в 
основном для нужд нефтегазовой про
мышленности.

Без технического прогресса на 
предприятиях комбината добиться 
этого невозможно. Поэтому предстоит 
реконструировать и полностью меха
низировать 16 нижних складов, гру- 

у  вооборот которых составит 6 ,4  мил
лиона кубометров леса в год. 155 
паровозов и мотовозов будут замене
ны более экономичными тепловоза
ми. На трудоемкую операцию —  по
грузку хлыстов —  придет более 2 0 0  
челюстных погрузчиков, смонтиро
ванных на базе трактора Т -100М . 
Железобетонное покрытие лесовоз
ных дорог в действующих леспром
хозах составит более 2 5 0  километ
ров.

Для тружеников лесных предприя
тий будет построено 3 5 0  тысяч квад
ратных метров жилья. Это почти в 
два раза больше, чем сооружено за 
истекшую семилетку. Детские сады, 
школы, больницы и объекты торго
вой сети появятся одновременно с 
первыми домами.

Велика помощь, оказываемая пра
вительством, но мы не всегда пом
ним об отдаче. Комбинат «Томлес» за 
прошлый год недодал народному хо
зяйству более 3 0 0  тйсяч кубометров 
деловой древесины.

Были у комбината и объективные 
причины такого срыва. В прошлом

году «Томлес» работал с недостат
ком производственных мощностей. 
Из-за неквалифицированного руковод
ства лесной промышленностью быв
шими совнархозами удельные ка
питальные затраты на кубометр заго
товленной древесины сократились в 
1 9 6 5  году до 16 копеек вместо 52  
копеек в 1 9 5 8  году. Были ликвиди
рованы льготы и материальное сти
мулирование, ранее действовавшие в 
лесной промышленности. Это повлек
ло за собой большую текучесть кад
ров рабочих и специалистов.

Но в отставании комбината нема
лая доля вины и самих работников 
лесозаготовительных предприятий. 
Это особенно заметно, если проанали
зировать итоги первого месяца ра
боты текущего года.

Основная причина срыва плана в 
январе —  неверная расстановка 
средств производства. Так, из 9 8 6  
исправных трелевочных тракторов на 
непосредственных работах было заня
то только 5 3 0 . На лесовывозке вме
сто 5 3 6  автомобилей находилось не 
более 3 8 0 . Масса механизмов была 
загружена вспомогательными и хо
зяйственными работами.

Мало внимания уделяют руково
дители леспромхозов организации 
труда рабочих. С большим опоздани
ем доставляются в лесосеки брига
ды. Эти транспортные задержки со
кращают и без того короткий свето 
вой день. Волокита с обеспечением 
тракторов горючим, неразво-ротли- 
вость администрации в снабжении 
трелевочных бригад тросом создают 
простои.

Особенно плохо работали в январе 
лесозаготовители Аргат-Юльского, 
Асиновского, Берегаевского, Ергай- 
ского, Молчановского и Чаинского 
леспромхозов.

В Асиновском леспромхозе (испол
няющий обязанности директора Л. А. 
Кулаженко) вместо 2 7  комплексных 
бригад работало только 17. Здесь 
огромные простои тракторов, и выра
ботка на машину составляет не бо
лее 25  кубометров в смену. На Тур- 
гайоком лесопункте не смонтирова 
ны крупнопакетные установки. Из-за

этого простаивают лесовозные авто
мобили. Целую неделю оказывались 
не у дел шесть новых тракторов. 

Трудовая дисциплина на этом
предприятии низка. Но председатель ..Это будет стимулировать высокую
рабочего комитета тов. Олейников 
совершенно не способствует ее ук
реплению.

Текущий месяц является решаю
щим в выполнении плана первого 
квартала. Решением министерства 
комбинату «Томлес» установлено по
вышенное задание. Среднесуточная 
вывозка определена в 3 6 ,5  тысячи 
кубометров. Это на 10 тысяч кубо
метров больше, чем в третьей декаде 
января.

Учитывая это, в январе направле
но леспромхозам 1 5 0  тракторов 
ТД Т-75, 8 0  автомобилей, 18  бульдо
зеров Т -100М , более 1 5 0  тонн треле
вочного троса, 4 0 0  комплектов авто- 
резины для ЗИЛ-157 и много других 
технических материалов.

Задача состоит в том, чтобы по
ставить на основное производство 
максимальное количество рабочих и 
механизмов, создать дополнитель
ные бригады в лесосеках и на ниж
них складах, занять вывозкой дре
весины все автомобили.

В некоторых леспромхозах низок 
коэффициент сменности автотранспор
та. Автомобили в ночное время долж
ны обслуживаться лучшими водите
лями, им необходимо создать условия 
для высокопроизводительного труда. 
Нужно иметь ночью ответственных 
дежур-ньд из руководящих работни
ков леспромхоза.

Большой резерв для увеличения 
объема вывозки древесины —  это 
создание дополнительных мастер
ских участков, откуда можно орга
низовать тракторную транспортиров
ку на молевые реки. Такая возмож
ность имеется в Белоярском леспром
хозе на реке Лисице, в Орловском 
— на реке Россомахе, в Уткинском— 
на реке Утке и в других. На дополни
тельные производственные участки 
должны быть направлены новые 
тракторы, полученные леспромхоза
ми. Здесь они будут использоваться 
с максимальной отдачей, позволят 
нарастить объемы вывозки.

Очень важно правильно организо

вать ремонтную службу. Комбинат 
«Томлес» еще в декабре принял ре
шение о переводе слесарей на сдель
ную или сдельно-аккордную оплату.
производительность и качество труда.

Сейчас важно планировать мастер
ским участкам объем работ, исходя

водства. Нужно поднять материаль
ную заинтересованность мастера, соз
дать трехпроцентный поощрительный 
фонд на каждом производственном 
участке.

Почин ленинградских и москов
ских предприятий, начавших боль
шой поход за экономию, —  сейчас 
боевая программа действий для том
ских лесозаготовителей. Путь к это
му —  внедрение на мастерских уча
стках, в бригадах внутрихозяйствен
ного 
мер 
увеличение’

расчета, умелое применение \

меньшими, чем при сооруже
нии шахт в других бассейнах 
страны, а себестоимость угля 
— в 5 — 6 раз меньше себе- 

V стоимости кузнецкого угля 
Электроэнергия, выработанная 

\ тепловыми станциями, рабо- 
в тающими на этих углях, будет 

самой дешевой в стране.
Однако в золе этих углей 

содержится большое количест
во извести и на поверхностях 
нагрева образуются окамене-

межремо-нтных сроков
службы механизмов, за экономию ма- их ди чистить, 
териалов. § Аналогичные

лые отложения. В результате 
материального поощрения за \ приходится снижать нагрузку

агрегатов, часто останавливать

явления были

замечены при сжигании некото
рых бурых углей в Англии, 
ФРГ. Там в составе золы были 
обнаружены, кроме того, соЛи 
щелочно-земельных металлов, 
которые еще больше усугубля
ют дело. Перед энергетиками 
встала задача найти способы 
борьбы с образованием загряз
нений. Проблема эта обсужда
лась на шестой международ
ной энергетической конферен
ции в Мельбурне в 1962 году.

В СССР этой проблемой за
нялись не только научно-ис
следовательские институты, 
такие как Всесоюзный тепло
технический, центральный кот
лотурбинный, но и другие ин
ституты и вузы, в том числе и 
•Томский политехнический.

Видимо, будет целесообраз
ным перевести всю энергетику 
Западной и Восточной Сибири 
на бурые угли. Кафедра котло- 
строения и котельных устано
вок ТПИ в содружестве с рай
онным энергетическим управ
лением «Красноярскэнерго» и 
некоторыми центральными на
учно-исследовательскими инсти
тутами несколько лет назад на
чала изыскивать рациональные 
методы сжигания углей Кан- 
ско-Ачинсь.ог'-' бассейна в топ
ках мощных котельных агре
гатов. Были детально исследо
ваны теплотехнические харак
теристики, а также характерис
тики золы от сжигания углей 
трех главных месторождений 
Канско-Ачинского бассейна. 
Еще в 1962 году мы пришли к 
выводу: угли надо сжигать в
топках с жидким шлакоудале- 
нием. Опыт работы Краснояр
ской ТЭЦ и Назаровской ГРЭС 
подтвердил прогнозы ученых. 

Тогда были сконструированы 
специальные топки, и на Куз
нецкой ТЭЦ начались исследо
вания мг -геральчсй части кан- 
ско-ачинских углей. Результа
ты исследования позволили уче
ным определить основные 
принципы организации топоч
ного процесса, при котором по
верхности нагрева либо вообще 
не будут загрязняться, либо 
загрязнятся незначительно.

Но энергетики должны знать 
и прогнозы поведения шлаков, 
получающихся от сжигания 
углей в топках с жидким шла-

коудалениэм.
Новые исследования. В ре

зультате ученые предложили 
температурные режимы для И 
вновь проектируемых котлоаг- Й 
регатов.

Работы эти были высоко оце- р 
йены инженерией общественно- ^ 
стью.

Наши исследования финан- й 
си -'/ет по хоздоговору «Красно- й 
ярскэнерго». а тема приз- 2 
нана как одна из важнейших g 
научно-исследовательских ра- i  
бот. Коллектив кафедры вы
полняет свои обязательства пе
ред заказчиком.

Сейчас коллектив кафедры 
ведет исследования реакцион
ных характеристик углей, 
устанавливает причины измене
ния теплотехнических характе- й 
ристик во время транспортиров- й 
ки и хранения уГлей. Большую и 
помощь нам оказывают науч- Й 
ные сотрудники геологоразве- g  
дочного и химико-технологиче
ского факультетов. Да и наши 
кадры становятся квалифици
рованней. По материалам ис
следования старший преподава
тель Н. В. Трикашный оформ- й 
ляет кандидатскую диссерта- g  
цию. Работают над диссерта- g 

•циями аспиранты Е. А. Конь- g 
ков, А. А. Торлопов, Г. К. При- й 
валихин.

Сейчас на кафедре особенно Й 
напряженные дни. Коллектив g 
прилагает все усилия к тому, 
чтобы ко дню 
съезда КПСС 
мум исследований. Для нас сей- Й 
час нет важнее задачи как Й 
быстрее ответить на насущные Й 
вопросы советской энергетики. ^

И. ЛЕБЕДЕВ, ^
заведующий кафедрой кот- Й
построения и котельных У,
установок политехническо

го института, доцент.

усилия к тому, '/ 
открытия XXIII Л 
провести макси- й

иттт.т ГГ ттст tтол  п a  Иг. 'J

НА СНИМКЕ: справа — Ни-  ̂
колай Васильевич Трикашный, ^
доцент кафедры котлостроения Й 
и котельных установок, и аспи- g 
рант Геннадий Константинович Л 
Привалихин за эксперименталь- Й 
ным исследованием условий зо- Й 
ловых отложений на поверхно- Й 
стях нагрева котельных агре-

йгатов. 8Фото Ф. Хитриневича. й
В некоторых леспромхозах необос- 

нованно ограничивают премиальную 
систему из-за якобы недостаточных 
фондов заработной платы. Такие дей
ствия являются большой ошибкой. 
Выплата премий за выполнение за
даний по результатам максимум двух 
недель, разовые награждения за пер
вые места в социалистическом со
ревновании —  все это будет способ
ствовать резкому подъему производи
тельности труда..

Вся страна готовится достойно 
встретить, приближающийся. XXIII 
съезд родной Коммунистической пар
тии. Трудовым подарком томских ле
созаготовителей должна быть четкая, 
слаженная работа всех предприятий. 
Необходимо ликвидировать допущен
ное в январе отставание, обеспечить 
бесперебойную поставку древесины 
потребителям.

Широкий размах соревнования в 
честь XXIII съезда КПСС и 50-летия  
Великого Октября по инициативе 
каргасокцев —  боевая задача пар
тийных, профсоюзных и комсомоль
ских организаций предприятий ком
бината. ,

В. ТУВИНСКИЙ, 
начальник комбината «Томлес».

Д ВА ФОНТАНА
Соснинская площадь продолжа

ет радовать александровских раз
ведчиков, нефти. Бригада испыта
телей мастера Александра Алек
сандровича Куренного получила 
фонтан нефти на скважине 
«Р-47». Мощность фонтана хоро
шая. При пятимиллиметровом 
штуцере в сутки поступает 50 
кубометров нефти. Это значит, 
что пласт при открытом фонта
нировании давал бы до 150 ку
бометров «черного золота».

Когда уже был сверстан номер, 
пришло радостное сообщение из 
Васюганской экспедиции. На сква
жине «Р-4» с глубины более 
2.200 метров ударил мощный фон
тан газа.

По предварительным подсчетам, 
его мощность 250 тысяч кубомет
ров газа в сутки.

6 0 0  Ц Е Н Т Н Е Р О В  
М О Л О К А  С В Е Р Х  П Л А Н А

В адрес проходившей 15 Февраля 
XII областной партийной конферен
ции поступила телеграмма от колхоз
ников сельхозартели имени Фрунзе 
Зырянского района, в которой сооб
щалось, что они решили выполнить 
квартальный план продажи молока к 
15 марта, а ко дню открытия XXIII 
съезда КПСС сдать его 6 0 0  центнеров 
сверх задания. Это обязательство 
опубликовано в нашей газете 17 фев
раля.

Еще в недавнем прошлом колхоз 
имени Фрунзе был отстающим хозяй
ством в районе. После мартовского 
Пленума ЦК КПСС он круто пошел в 
гору.

Хорошо начали животноводы пер
вый год новой пятилетки. В январе 
они сдали свыше 7 0 0  центнеров мо
лока, что составило 4 1 ,7  процента к 
квартальному плану.

По 6 — 7 килограммов молока от

коровы в сутки получают здесь в 
феврале. Темпы сдачи молока госу
дарству растут изо дня в день. Боль
шой вклад в досрочное завершение 
квартального плана вносят передо
вые доярки Г. А. Юрченко, Л. А. Ус
тинова, М. И. Ильина, В. И. Тимохи
на, М. И. Еремеева, которые дали сло
во надоить в текущем году по 2 .4 0 0  
— 2 .5 0 0  килограммов молока от ко
ровы при плане 2 .2 0 0 .

Успех дела обеспечивает правиль
ное, рациональное использование 
кормов, хорошо налаженное кормо- 
приготовление.

Коллектив животноводов колхоза 
имени Фрунзе полон желания встре
тить ХХП1 съезд родной партии хоро
шими успехами в труде. 6 0 0  центне
ров сверхпланового молока государст
ву —  таким будет их трудовой пода
рок.

В. ВОЛКОВ.

СТУДЕНТАМИ
СТАНУТ
Л У Ч Ш И Е ,
ДОСТОЙНЫЕ
б е с е д а  с  м и н и с т р о м  в ы с ш е г о  

и  СРЕДНЕГО СПЕЦИАЛЬНОГО 
О Б Р А З О В А Н И Я  С С С Р  

В. П.  Е Л Ю Т И Н Ы М

Утверждены правила приема 
в высшие учебные заведения 
СССР. В связи с этим коррес
пондент ТАСС И. Козловский 
попросил министра высшего и 
среднего специального образо
вания СССР В. П. Елютина от
ветить на ряд вопросов.

Опыт прошлого года по прие
му в вузы, сказал В. П. Елю
тин, убеждает в том, что поря
док конкурсного отбора, введен
ный б 1965 году, в общем 
оправдал себя. Он обеспечива
ет комплектование учебных за
ведений наиболее подготовлен
ной молодежью.

Вопрос: Будет ли пользовать
ся льготами при поступлении в 
вуз молодежь, имеющая опыт 
работы?

Ответ: При зачислении сохра
няется преимущественное пра
во за теми, кто уже имеет прак
тический стаж работы не менее 
двух лет. Конкурс среди произ
водственников и демобилизован
ных воинов Советской Армии и

Военно-Морского Флота будет 
проводиться отдельно от кон
курса школьников. Лица, на
правленные в вузы предприяти
ями и организациями для обу
чения с отрывом от производст
ва, также участвуют в конкур
се среди производственников и 
зачисляются в первую оче
редь.

На дневное обучение по сель
скохозяйственным и биологиче
ским профилям в первую оче
редь будут приниматься те, кто 
постоянно проживает в сель
ской местности и имеет стаж 
работы яэ избранной в, вузе или 
родственной специальности.

Вопрос: Как будет проходить 
прием желающих обучаться без 
отрыва от производства?

Ответ: В первую очередь бу
дет зачисляться молодежь, ра
ботающая по избранной в выс
шем учебном заведении специ
альности. Это особенно будет 
учты ваться в отношении тех
нических и сельскохозяйствен

ных профилей. Не следует за- 
бырать, что заочное и вечернее 
образование рассчитано, глав
ным образом, на тех людей, ко
торые практически хорошо зна
комы со, своей -будущей рабо
тай. Таким образом, обучение 
без отрыва от производства на
до рассматривать в основном 
как систему серьезного повыше- 
нйя квалификации уже работаю
щие в той или иной области.

Вопрос: Сохраняются ли льго
ты при поступлении в вуз для 
окончивших средние школы с 
золотыми и серебряными меда
лями, а также средние специ
альные учебные заведения с от
личием?

Ответ: Медалисты школ и, 
отличники техникумов будут 
пользоваться преимуществен
ным правом на зачисление при 
конкурсном отборе. Если они 
сдадут экзамены по одной из 
профилирующих дисциплин с 
оценкой «пять», то участвуют1 в 
конкурсе наравне с теми, кто

сдаст все экзамены на «пять». 
В случае же получения ими 
оценки «четыре» или «три» они 
должны экзаменоваться по 
всем дисциплинам на равных ос
нованиях с остальными посту
пающими.

Вопрос Каков порядок при
ема в вузы тех, кто прервал 
обучение в связи с уходом на 
военную службу?

Ответ: Они будут зачисляться 
на соответствующий курс и фор
му обучения, с которых были 
призваны на действительную 
службу . В этом случае зачисле
ние возможно даже после на
чала учебного года — в течение 
первого семестра, в том числе 
и на первый курс без каких-ли
бо дополнительных испытаний.

Вопрос: Внесены ли какие-ли
бо изменения в сроки проведе
ния вступительных экзаменов?

Ответ: Признано целесообраз
ным неско щко изменить сроки 
приема в вузы только для по
ступающих учиться без отрыва

от производства и желающих 
специализироваться по таким 
массовым профессиям, как ин
женерно-технические, инженер
но-экономические и т. д. Для 
заочников экзамены будут про
водиться несколькими потока
ми — с 15 мая по 10 сентября, 
а для поступающих на вечерние 
факультеты и отделения —  с 
11 августа по 10 сентября. Это 
даст возможность начинать 
учебный год на заочных и ве
черних факультетах с 1 ок
тября.

В текущем году, сказал в за
ключение В. П. Елютин, в ву
зы придет новое большое попол
нение. Известно, что этой вес
ной средние школы оканчива
ют одновременно учащиеся и 
десятых и одиннадцатых клас
сов, а это, естественно, увели
чит конкурс поступающих в ву
зы. В связи- с этим к будущему 
пополнению вузов предъявля
ются более серьезные требова
ния в отношении знаний в объ

еме полной программы общеоб
разовательной средней школы.

Недавно принятое постанов
ление ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «О мероприя
тиях по расширению обучения 
и устройству на работу в на
родное хозяйство молодежи, 
оканчивающей общеобразова
тельные школы в 1966 г.» пре
дусматривает принять только 
на дневные отделения вузов 
404 тысячи человек, что на 34 
тысячи больше, чем в минув
шем году. В связи со значитель
ным расширением приема в раз
личных вузах будут созданы но
вые и укреплены уже сущест
вующие факультеты и в пер
вую очередь — экономического 
профиля.

Прием в учебные заведения 
нового пополнения —  эго важ
нейший этап в их работе. Необ
ходимо, чтобы общественные ор
ганизации, предприятия ц уч
реждения проявили большее 
внимание к этому делу.
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П И С Ь М О
МИНИСТРА

Министр коммунального хо
зяйства РСФСР С. Бутусов и 
председатель ЦК профсоюза ра
бочих коммунально-строительных 
предприятий В. Москалев при
слали в пашу редакцию письмо, 
в котором сообщили приятную 
весть: по итогам работы в прош
лом году коллективу Томского 
специализированного управления 
«Гидродормост» присуждена тре
тья денежная премия по респуб
лике.

Комсомолка Валентина Сол- 
датенко— передовая ткачиха
Томской текстильной фабрики.
Валентина успешно сочетает ра
боту с учебой в 11-м классе ве
черней школы.

НА СНИМКЕ: В. Солдатен- 
ко.

Фото В. Ефименко, 

д к о я о л п г к а . П о и с к . Р е з е р в ы

П А М Я Т Н А Я  З А П И С К А  
СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА
Министр иностранных дел СССР

А. А. Громыко 16 февраля при
нял посла США в СССР Ф. Коле
ра и вручил ему памятную запис
ку Советского правительства для 
передачи правительству США. В 
ней говорится, что согласно офи
циальным заявлениям американ
ского правительства и сообще
ниям печати 17  января с. г. аме
риканский бомбардировщик Б -5 2 , 
имевший на борту ядерное ору
жие, потерпел аварию над побе
режьем Испании. В результате 
катастрофы четыре водородных 
боеприпаса, каждый из которых 
в сотни раз превышает по своей 
мощности бомбы, сброшенные в 
свое время на Хиросиму и Нага-

Ш  МИНУВШЕМ году кол
лектив нашего завода 
досрочно выполнил 
план, увеличив вы
пуск инструмента по 
сравнению с преды
дущим годом на 1 7 ,8  

процента. Успешно выполнено зада
ние по прибылям.

В первом году пятилетки нам 
предстоит решить важные задачи 
для наращивания производственных 
мощностей, улучшения каче
ства инструмента, , повысить 
ритмичность в работе.

Одна из главнейших задач 
*— повышение рентабельности 
производства. В себестоимости 
продукции завода велик удель
ный вес стоимости металла —  
быстрорежущих и легирован
ных сталей. Поэтому для. нас 
очень важно поднять коллектив 
на борьбу за экономное расхо
дование стали, заготовок и 
полуфабрикатов, как это сде
лали передовые московские и 
ленинградские предприятия.

В решении этой задачи мы пойдем 
по двум направлениям. Нормы рас
хода стали для изделий подсчитаны 
на заводе достаточно точно, поэтому 
главное сейчас для коллективов всех 
цехов и участков —  не допускать 
перерасхода металла по сравнению с 
установленными нормами. Особое 
внимание мы уделим хранению и 
учету стали, заготовок и полу
фабрикатов, наладим действен

ный контроль за расходованием мате
риалов.

С другой стороны, укрепление тех
нологической дисциплины и улучше
ние организации производства будут 
направлены на снижение потевь от 
брака.
' На заводе намечены конкретные 

меры для повышения технического 
уровня инструмента.

В течение последних трех лет на 
предприятии освоено серийное произ
водство сверл из кобальтовых и ва
надиевых сталей, фрез для деревооб
работки, оснащенных пластинами 
твердого сплава. Мы совращаем вы
пуск ручных метчиков из углероди
стой стали и взамен их наладили 
производство машинно-ручных мет

чиков из быстрорежущих сталей со 
шлифованным профилем резьбы. В 
минувшем году освоено производство 
сверл по новому, стандарту, выпу
щены промышленные партии торце
вых фрез с ножами, где пластины из 
твердого сплава не припаиваются, а

крепятся механическим путем.
Однако новый стандарт на сверла 

отличался от старого, главным обра
зом, габаритами сверл обычного ис
полнения и введением технических 
условий на сверла точного исполне
ния. Перед нами стояла задача одно
временно с внедрением нового ГОСТа 
усовершенствовать технологию изго
товления сверл с тем, чтобы повы
сить их качество.

Например, в минувшем году мы

фрезерования и затачивания метчи
ков с косой передней гранью и орга
низовать их серийное производство.

Будут осваиваться новые конструк
ции деревообрабатывающего инстру
мента с пластинами твердого сплава, 
в том числе партии концевых Фрез и 
сверл. В 1 9 6 6  году мы внедрим но
вый стандарт на изготовление фрез 
модульных дисковых, заменим кон
струкцию фрез торцевых концевых с 
напаянными пластинками конструк

конструкций, новых марок сталей, 
повышение технологической дисцип
лины, совершенствование ’ методов 
контроля, улучшение качества всех 
видов горячей обработки позволят до
вести инструмент, выпускаемый за
водом, до уровня мировых стандартов.

Борьба за повышение техническо
го уровня и качества инструмента 
неразрывно связана с повышением 
рентабельности производства, увели
чением его эффективности, снижени-

К А Ч Е С Т В О
залог рентабельности

освоили два новых способа шлифов
ки цилиндрических сверл ■(сквозное 
шлифование с опрокидыванием и так 
называемое врезное шлифование). 
При этом выполнены важные рабо
ты для модернизации и отладки 
безцентрошлифовальных станков.

В первом году пятилетки необхо
димо полностью закончить работы, 
связанные с внедрением новых 
ГОСТов. Уже в первом квартале важ
но выполнить все мероприятия для 
улучшения качества сверл обычного 
исполнения, и, начиная со второго 

технологией. В частности, заменить 
раздельное шлифование конических 
сверл шлифованием на центрах.

В первом квартале завод выпустит 
опытные партии и внедрит техноло
гию изготовления сверл точного 
исполнения и, начиная со второго 
квартала, доведет выпуск этих ^сверл 
Д0”  15 процентов общего 'колийё'й'ва 
всех сверл. В первом полугодии нам 
предстоит изготовить опытные пар
тии, испытать в лаборатории и у 
потребителей сверла из молибденовых 
сталей и, если результаты окажутся 

положительными, организовать их 
серийное производство.

Еще в 1 9 6 4  году на заводе прове
дены исследования и установлено, 
что ручные метчики со специальной 
формой передней грани имеют стой
кость на 2 5 — 3 0  процентов выше по 
сравнению с обычными. В этом году 
нам предстоит спроектировать и из
готовить специальные станки для

цией с многогранными или круглыми 
пластинками. Важные работы нред- 
стоит выполнить по набору инстру
ментов для ремонта автотракторных 
двигателей.

По выпуску всех новых изделий 
на заводе составлены графики тех
нической подготовки и изготовления. 
Мы приняли меры для более тесного 
контакта между техническими и про
изводственными отделами. Новые из
делия будут планироваться в произ
водственных программах, включать
ся в графики подачи заготовок и рас
четов на приобретение материалов.

В этом году по сравнению с преды
дущим поставки на экспорт том
ского инструмента возрастут в пол
тора раза. Поэтому борьба за повы- 
ш е Ж : качества Изделий, их стойко
сти и надежности становится для 
коллектива задачей номер один. На 
Нсех важнейших участках мы внед
рим контроль первой детали и вве
дем карты периодического контро
ля. Особые меры приняты для улуч
шения качества ковки, отжига, свар
ки, термообработки, повышения ка
чества рабочих поверхностей инстру
мента, его внешнего вида и упаков
ки.

Уже в первом квартале наступив
шего года будут обновлены эталоны 
чистоты поверхности. Следует прове
сти опытные работы для расширения 
обработки инструмента алмазными 
кругами.

Итак, внедрение прогрессивных

ем себестоимости выпускаемой про
дукции. В первую очередь мы будем 
внедрять такие конструкции изделий 
и технологические процессы, которые 
дают ощутимую экономию стали 
других материалов. Заводом уже сде
ланы первые шаги в этом направле
нии. Из отходов стали мы изготавли
ваем некоторые виды инструмента, по
лучаем точные отливки, форма кото
рых близка к форме готовых изде
лий. Широко внедрен профильный 
прокат сверл. В наступившем году 
думаем резко повысить эффектив
ность работ для снижения расхода 
стали на единицу изделия.

Мы принимаем меры для более ши
рокого использования различных 
форм материального стимулирования 
рабочих. На участках,;=щ ^внедрены  
сдача продукции с первого предъяв
ления и технически обоснованные 
нйрЙй;',рабочие, которые сдают про
дукцию с первого предъявления, бу
дут иметь более высокий пвоцент 
премиальных. Положение о премиях 
для ведущих участков и основных 
операций недавно разработано на за
воде.

В прошлые годы экономические 
службы предприятия, имея данные о 
высоких потерях от брака, не прини
мали мер для сокращения по
терь, не пытались ввести в действие 
экономические рычаги. Сейчас мы 
важное значение придаем умелому 
сочетанию моральных и материаль
ных стимулов. Работники экономиче

ских служб завода установят стро- 
гий^контроль за качеством выпуска
емой продукции и за использованием 
экономических стимулов в цехах и 
на участках. Вместе с тем персо
нальную материальную /  ответствен
ность будут нести руководители це
хов и участков, которые слабо кон
тролируют расход полуфабрикатов, 
сталей и материалов.

На предприятии приняты меры для 
устранения обезлички брака. В лю

бом случае бракованные изде
лия будут приниматься в пере
работку по специальному счету 
или по браковочным извеще
ниям. В каждом цехе станут 
строго следить за тем, на весь 
ли брак выписаны браковочные 
извещения, не утеряны ли они, 
есть ли обезличенный брак и 
так далее.

Предъявлены повышенные 
требования к руководителям 
экономических служб пред- 
приятия, к службе главного 

экономиста. Решено перестроить эко
номическую работу так, чтобы она 
была более конкретной, целе
устремленной и концентрировалась 
на главных направлениях эко
номической и технической политики. 
До сих пор на заводе очень плохо 
организована работа цеховых эконо
мистов. Нередко они являются лишь 
исполнителями канцелярских функ
ций и далеки от экономической ра
боты.

Пока на заводе в себестоимости 
выпускаемой продукции велик удель
ный вес накладных расходов. Мы 
наметили меры для снижения расхо
дов на различные виды энергии, 
вспомогательных материалов, для 
упрощения структуры управления.
В этом году мы намерены создать 
бюро для механизации управленчес
ких работ.

Таким образом, внедрение техни
ческого прогресса, совершенствова

ние экономической работы, направ
ленные на повышение рентабельно
сти каждого цеха и участка, станут 
для нас главными условиями для 
успешного претворения в жизнь ре
шений сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС. В первом году пятилетки бу
дут сделаны важные шаги для пере
вода предприятия на новые методы 
хозяйствования.

Л. БУДНИЦКИЙ,
директор Томского завода режу

щих инструментов.

саки, упали на территорию Испа
нии и прибрежные воды Среди
земного моря. При этом, по край
ней мере, у одной из этих бомб 
взорвался детонатор и произошло 
выделение радиоактивных ве
ществ. Существует опасность ра
диоактивного заражения и от дру
гой водородной бомбы, находя
щейся на дне Средиземного моря. 
Угроза радиоактивного заражения 
нависла над значительным густо
населенным районом. Естествен
но, народы глубоко встревожены 
всеми этими фактами.

В памятной записке подчерки- 
вает&а, что действия, следствием 
которых являются указанные 
факты, находятся в противоре
чии с общепризнанными принци
пами и нормами международного 
права, с теми обязательствами, 
которые правительство США взя
ло на себя по действующим 
международным договорам и сог
лашениям, в частности, по Мо
сковскому договору 1 9 6 3  года о 
запрещении испытаний ядерно- 
го оружия в атмосфере, в косми
ческом пространстве и под водой. 
Сейчас от американского ядер- 
ного оружия южное побережье 
Испании, а также примыкающие 
к нему морские пространства под
верглись радиоактивному зараже
нию. Создана реальная угроза за
ражения открытого моря, что на
ходится в противоречии с издав
на сложившимся в международ
ных отношениях принципом сво
боды открытого моря. Тем самым 
нарушена конвенция об открытом 
море 1 9 5 8  года, подписанная и

ратифицированная Соединенны
ми Штатами, которая обязывает 
каждое государство принимать 
меры «по предупреждению за
грязнения моря или воздушного 
пространства над морем в резуль
тате всякой деятельности, кото
рая включает применение радио
активных материалов или других 
вредоносных веществ».

Далее в памятной записке ука
зывается, что Советское прави
тельство неоднократно предупреж
дало правительство США об опас
ностях, связанных с полетами 
бомбардировщиков с ядерным 
оружием на борту. Однако прави
тельство США не прислушалось 
к этому, и полеты американских 
самолетов по-прежнему продол
жаются. Чтобы исключить вся
кую возможность повторения 
опасных инцидентов, необходимо 
прекратить полеты самолетов с 
атомными и водородными бомба
ми за пределами национальных 
границ.

Советское правительство, об
ращая на все это внимание пра
вительства США, считает, что ин
тересам предотвращения опасных 
случайностей и инцидентов, мо
гущих повлечь за собой тяжелые 
последствия для народов, интере
сам мира отвечает безотлагатель
ное прекращение полетов само
летов с ядерным оружием на бор
ту за пределами национальных 
границ, строгое соблюдение меж
дународных соглашений, предус
матривающих недопущение ра
диоактивного заражения окружа
ющей человека среды.

(ТАСС).

В здании  Т о м ско го  эл е ктр о м е ха н и че ско го  т е х н и кум а  о т кр ы та  вы став
ка  тв о р ч е ски х  работ уча щ и хся  те х н и ку м о в  областного центра. На ней соб
раны  в основном  д ей ствую щ и е модели и м акеты , различны е изделия, 
им ею щ ие значение  для народного  хозяй ства . Вот сло ж н ая  м аш и н а -экза 
м енатор по вопросам  эл е ктр о те хн и ки . Она создана р ука м и  уча щ ихся  п р и 
боростроительного  те х н и ку м а . Там ж е  изготовлен  ки б е р не ти чески й  сейф, 
отн р ы ва кн ц и и ся  тольно после введения в него сл о ж н ого  кода. Вот т а кж е  
созд анны й  будущ и м и  приборостроителям и  телевизор — учебное пособие. 
Этот д ем онстр аци онны й  телевизор л е гко  разбирается на блоки . Он — не
зам еним ое подспорье преподавателя и уча щ и хся  во время радиом онтаж - 
нои п р а к т и к и . И нтересны й эксп о н а т  вы ставил эл е ктро м ехан и чески й  те х 
н и ку м . На сн и м ке  вы видите д ей ствую щ и й  м акет подстанции  — такой , 
ка ки е  э кс п л у а ти р у ю тс я  у нас в Том ске , то л ько  ум еньш енной  в пятьдесят 
раз. К м а ке ту  подсоединен пул ьт  управления, на котором  см онтирована 
система, си гн а л и зи р ую щ а я  при  малейш ей неисправности .

В ы ставка  представляет больш ой интерес, особенно для тех, кто  ны нче  
нончает ш кол ы  и дум ает о выборе будущ ей проф ессии.

В. А Б А Ш Н И К .
Ф ото  В. Кологовкина.

НДУСТРИИ ПОЛЕЙ— ВЫСОКУЮ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ
Р  а с с к а з ы в а е т  п е р в ы й  з а м е с т и т е л ь  п р е д с е д а т е л я  
Всесоюзного объединения << Сельхозтехника» Н . А . Давыденко

Несколько дней в Киеве проходи
ло Всесоюзное совещание-семинар, 
на котором обсуждались проблемы 

4 технического обеспечения сельского 
хозяйства, улучшения технология 
ремонта техники.

Ученые, специалисты объедине
ний «Сельхозтехника» поделились 
опытом организации ремонтной ба
зы, наметили программу широкой 
помощи колхозам и совхозам в более 
производительном использовании ма
гния. Корреспондент ТАСС Б. Бажа
нов попросил первого заместителя 
председателя «Союзсельхозтехника» 
Н. А. Давиденко рассказать о глав
ных задачах, стоящих сегодня перед 
ремонтниками страны. Вот что он 
ответил:

Страна оснащает сельское^ хозяй
ство могучей техникой. Сейчас в 
колхозах и совхозах около 1 мил
лиона 6 0 0  тысяч тракторов, 5 1 8  ты
сяч зерновых комбайнов, 1 миллион 
грузовых автомобилей и много дру
гих машин. Решения мартовского 
Пленума ЦК КПСС предопределили 
дальнейший рост технической воору
женности наших хозяйств. За годы 
пятилетки машинно-тракторный 
парк колхозов и совхозов намечено 
значительно увеличить. Перед 
«Сельхозтехникой» встает важная 
задача —  обеспечить бесперебойную 
работу всей этой армады машин.

Наша ремонтная база, мощность 
которой пока недостаточна, через
2 — 3 года должна полностью удов
летворять нужды страны.

К тому времени силами объедине
ния намечено выполнять до 66  про
центов капитальных ремонтов трак
торов, 80  процентов —  тракторных 
двигателей, столько же —  автомо
билей, 85 процентов —  зерноубо
рочных комбайнов.

КАКИМИ СРЕДСТВАМИ БУДЕТ 
РЕШАТЬСЯ ЭТА ЗАДАЧА?

Сейчас на селе строятся новые 
ремонтные предприятия,- реконструи
руются существующие. Причем соз

даются они трех типов.
Во-первых, мастерские колхозов 

и совхозов для проведения техниче
ского ухода и несложных ремонт
ных работ.

Во-вторых, районные, при отде
лениях «Сельхозтехники». Их назна
чение —  выполнять все заказы кол
хозов и совхозов по ремонту трак
торов, автомобилей, комбайнов и дру
гих машин. Здесь же намечается 
приводить в порядок оборудование 
животноводческих ферм, металлоре
жущие станки. Сложные работы эти 
мастерские будут выполнять с по
мощью специализированных заводов 
и мастерских.

И, наконец, третий тип —-  спе
циализированные ремонтные пред

приятия. Они будут капитально ре
монтировать тракторы, автомобили, 
двигатели, сложные агрегаты ма
шин, автотракторную резину, раз

личное электрооборудование. На них 
организуется централизованное вос
становление . изношенных деталей, 
выпуск нестандартного технологиче
ского оборудования.

За последние два года у нас по
строено много новых заводов и ма
стерских. Значительная часть из них 
уже специализирована. Этой работе 
отдают силы большинство наших 
специалистов, .проектные институты, 
работники высших учебных заведе
ний, строительных организаций и 
промышленных предприятий.

Большую помощь в реконструк
ции ремонтной базы нам оказали ра
ботники промышленности, особенно 
Минского тракторного завода, заво
да имени Ленина и имени Дзержин

ского Пермской области, предприя
тий Московской области, харьков
ских тракторного, «Серп и молот» и 
многих других заводов. На основе 
последних достижений они разраба
тывали современную технологию, 
конструировали и готовили оснаст
ку. Таким образом, в сельское хо
зяйство вливаются передовые инже
нерные идеи, которыми живет со
циалистическая промышленность.

Надо сказать, что без такой всена
родной помощи добиться ощутимых 
результатов нам было бы трудно. 
Это содружество дало отрадные ре
зультаты: в стране создано 1 .1 8 4  
специализированных мастерских. 
Они могут капитально отремонтиро
вать за год 3 4 5  тысяч машин. Од
нако Российское, Туркменское и 
Таджикское объединения в прошлом 
году не справились с заданием по 
реконструкции ремонтных мастер
ских.

НАКИЕ ФОРМЫ ПРИОБРЕТАЕТ 
ПОМОЩЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
КОЛХОЗАМ И СОВХОЗАМ?

В зависимости от природных и 
экономических условий в разных 
зонах страны складываются и раз
ные формы сотрудничества . «Сель
хозтехники» с колхозами и совхоза
ми. Хозяйства могут приводить тех
нику в порядок путем замены узлов 
и агрегатов на отремонтированные 
в специализированных предприяти
ях, а техническое обслуживание 
проводить у себя в мастерских.

Есть и другой путь: капитальный 
ремонт сложных машин проводить 
также путем замены узлов и агре
гатов в наших районных мастер

ских, а в хозяйствах самостоятельно 
делать только текущий ремонт и ве
сти техническое обслуживание.

И, наконец, третья форма помощи: 
колхозы и совхозы, не имеющие сво
ей ремонтной базы и квалифициро
ванных кадров, заключают договоры 
с «Сельхозтехникой» на комплексное 
техническое обслуживание машин.

Особо следует сказать о мастер
ских, которые строятся в колхозах и 
совхозах. Типовые проекты преду
сматривают в них оптимальный на
бор оборудования, инвентаря, инст
румента только для технического об
служивания и текущего ремонта. 
Однако кое-где наметилась тенден
ция создавать в хозяйствах крупные 
мастерские для капитального ремон
та всей техники.

Но этот путь приведет к перерас
ходу миллионов рублей. Когда ре
монтируются вместе тракторы раз
личных марок и другие сложные ма
шины, невозможно применить про
грессивную индустриальную техно
логию, использовать с полной, отда
чей современное оборудование. На 
небольших предприятиях неизбежно 
удорожается стоимость ремонта. А 
содержать у себя крупную современ
ную мастерскую для капитального 
ремонта не под силу одному хозяй
ству. Затраты на нее приведут к 
увеличению себестоимости конечной 
продукции хозяйства.

Вот пример. В Раздельнянском 
районе Одесской области в 1 9 6 4  го
ду все виды ремонта для 11 колхо
зов (имеющих по 1 5 — 2 5  тракторов 
с комплектом машин) выполняла ма
стерская «Сельхозтехники». Каж

дый колхоз построил пункт техниче
ского обслуживания с простейшей 
ремонтной мастерской. Они обошлись 
хозяйствам не больше 18 —  25  тысяч 
рублей каждый. Расходы на ремонт 
и техническое обслуживание в сред
нем по 11 колхозам составили 8 8  
копеек на гектар условной пахоты 
(по плану —  97 копеек). А если бы 
каждый колхоз построил собствен
ную мастерскую капитального ре
монта, затраты увеличились бы до 
3 рублей на гектар условной пахо
ты,

Таким образом, хозяйствам выгод
но пользоваться нашими услугами. 
Даже при сегодняшних расценках 
это экономит их средства. Сейчас 
мы принимаем меры, чтобы в даль
нейшем ремонт стал еще дешевле и 
качественнее.

КАКОВЫ РЕЗЕРВЫ СНИЖЕНИЯ 
СЕБЕСТОИМОСТИ РЕМОНТА?

Снижение себестоимости и повы
шение качества ремонта зависят от 
совершенства технологии, специали
зации и кооперирования предприя
тий. Почему еще зачастую дорого 
стоит привести в порядок ту или 
иную машину? Одна из причин в 
том, что иногда даже недавно всту
пившие в эксплуатацию мастерские 
и заводв! построены по устаревшим 
типовым и индивидуальным проек
там. Это не только удорожает строи
тельство. но и не позволяет органи
зовать технологический процесс на 
современном уровне.

,В настоящее время созданы 32  ти
повых проекта заводов, мастерских 
и пунктов технического обслужива

ния. В них предусмотрены передо
вая технология ремонта, производи
тельное оборудование и прогрессив
ные строительные конструкции. 
Строительство по таким проектам—  
один из путей снижения себестоимо
сти.

Другой крупный резерв —  полная 
загрузка в течение года мощностей 
специализированных предприятий. 

Правда, помехой этому часто служит 
малая концентрация работ. Практи
ка показала, что в пределах одного 
административного района неизбеж
на хроническая недогрузка специа
лизированных мастерских и заводов.

В этом отношении показателен 
такой пример. На Ростокинском за
воде в Москве при ремонте 4 тысяч 
двигателей Д -54 в год средняя се
бестоимость ремонта каждого из них 
составила 2 5 4  рубля. Раньше, ког
да предприятие выполняло вдвое 
меньший объем работ, себестоимость 
была выше на 2 3  рубля. В среднем 
же по стране на долю каждого спе
циализированного предприятия при
ходится 9 4 0  тракторных или ком
байновых моторов в год. Но есть об
ласти, где эта цифра еще меньше: 
например, в Калужской —  1 3 3 , в 
Калининской —  4 5 0  двигателей. 
Сравните —  на Ростокинском заво
де ремонтируют 4 .0 0 0 , на Калуж
ском —  только 1 3 3  двигателя в год. 
Отсюда —  и высокая себестоимость 
ремонта.

Вывод ясен: в предстоящем пяти
летии необходимо создавать специа
лизированные ремонтные предприя
тия, ориентируясь не на админист
ративный, а на так называемый ре
монтный район для каждого вида 

работ, в зависимости от степени их 
концентрации, условий дорог. -

ВСЕ ЭТО КАСАЕТСЯ ВНОВЬ ОР
ГАНИЗУЕМЫХ СПЕЦИАЛИЗИРОВАН
НЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ. А ЧТО ДЕ
ЛАЕТСЯ УЖЕ СЕГОДНЯ ДЛЯ СНИ
ЖЕНИЯ СТОИМОСТИ РЕМОНТА?

Практика показывает, что надо 
стремиться более равномерно в те

чение гола загружать заводы и ма
стерские. Колхозы, совхозы сдают 
пока нам свою_ технику в основном 
осенью и зимой, конечно, при таких 
условиях ожидать рентабельной ра
боты предприятий нельзя. Для улуч
шения загрузки мастерских мы соз
даем обменные фонды полнокомплект
ных машин, а также узлов и агрега
тов.

Другой источник снижения себе
стоимости —  организация в широ
ких масштабах централизованного 
восстановления изношенных дета
лей.

Надо сказать, что хозяйству, ре
монтирующие технику на специали
зированных предприятиях, получают 
неоспоримую выгоду. Содержание 
каждой машины в этом случае об
ходится, как правило, значительно 
дешевле, чем после ремонта ее в  
мастерских колхозов и совхозов. Да 
это и понятно: сказывается лучшее 
качество ремонта на наших пред
приятиях. Они гарантируют раооту 
тракторов и двигателей в течение
1,5  тысячи моточасов, а коробок пе
редач и задних мостов —  в тече
ние 2 тысяч.

КАН ИДЕТ ПОДГОТОВКА ТЕХНИ
КИ К ВЕСНЕ?

Сейчас у механизаторов горячая 
пора. К весенним работам в колхо
зах и совхозах должно быть отремон
тировано около 8 5 0  тысяч тракто
ров, 6 3 8  тысяч плугов, 7 8 6  тысяч 
сеялок и других машин.

В целом по стране план ремонта 
тракторов и плугов перевыполняет
ся, однако отдельные республики от
стают. Медленнее, чем в прошлом го
ду, готовят тракторы к весне в Турк
мении, Таджикистане и Армении.

Передовые колхозы и совхозы уже 
заканчивают подготовку к весне. 
Механизаторы и ремонтники в честь 
XXIII съезда КПСС развернули со
ревнование за отличное качество и 
досрочное завершение ремонта. По
мочь колхозам и совхозам быстрее 
привести в готовность всю земле
дельческую технику, встретить вес
ну во всеоружии —  первостепенная 
задача работников объединений 
«Сельхозтехника».

(ТАСС).
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,19 февраля 1966 года я КРАСНОЕ ЗНАМЯ

ЛЕНИНГРАД. На ком бинате  им ени  Тельмана вступи л  в строй новый 
ко р п у с  отдепки  т е хн и ч е ски х  с у ко н . В связи  с этим  в 1966 году м ож но  
будет на одну треть  увел ичить  в ы п у с к  пр о д укц и и , необходимой для цел
лю лозно-б ум аж ной , полиграф ической , цем ентной и д р у ги х  отраслей про
м ы ш ле нности .

В новом к о р п у с е  разм ещ ается т ка ц ко е  отделение для вы ра б о тки  хл о п 
ч а то б ум а ж н ы х  с у к о н , вал яльно-пром ы вной, ворсовальны й и суш и л ьн ы й  
отделы.

НА СНИМ КЕ: в т ка ц к о м  отделении нового  ко р п уса . За работой стан ко в  
наблюдает Т атьяна Захарова. (Ф о то хр о н и ка  ТАСС).

а  р у м

СОЛИДАРНОСТЬ, МИР И Д Р У Ж Б А
С О Ф И Я ,  17  ф е в р а л я . ( Т А С С ) .  В  

и ю н е  эт ого  г о д а  в  С о ф и и  сост ои т ся  
V I I  ю б и л е й н а я  а с с а м б л е я  В с е м и р н о й  
ф е д е р а ц и и  д е м о к р а т и ч е с к о й  м о л о д е ж и ,  
в к от ор ой  прим ут  уч а ст и е п р ед ст а в и 

тели д в у х с о т  м о л о д е ж н ы х  о р г а н и з а 

ц и й  пяти к он т и н ен т ов . Н а х о д я щ и й с я  
в  Б о л г а р и и  п р ез и д ен т  В Ф Д М  Р .  M e -

С О В М Е С Т Н О Е
с о в е т с к о - к у б и н с к о е
К О М М Ю Н И К Е

ГАВАНА, 17 февраля. (ТАСС). 
Здесь опубликован текст совместно
го советско-кубинского ком мю нике . 
В нем указывается, что с 3 по 16 
февраля 1966 года в Республике Ку
ба находилась правительственная 
торговая делегация Советского Сою
за, возглавляемая министром внеш
ней торговли СССР Н. С. Патоличе- 
вым. Она вела заключительные пе
реговоры с кубинской торговой де
легацией о подписании протокола о 
товарообороте м еж ду СССР и Рес
публикой Куба на 1966 год. Прави
тельственную торговую  делегацию 
Республики Куба на указанных пе
реговорах возглавлял министр 
внешней торговли М арсело Ф ернан
дес.

Во время пребывания на Кубе 
Н. С. Патоличев и члены делегации 
были приняты президентом Рес
публики Освальдо Д ортикосом  Тор- 
радо, имели встречи с первым сек
ретарем ЦК Компартии Кубы, Премь
ер-М инистром  майором Фиделем 
Кастро и другими руководителями 
партии и правительства.

Переговоры о подписании прото
кола о товарообороте между СССР 
и Республикой Куба на 1966 год 
прошли в обстановке братского сот
рудничества и полного взаимопони
мания. Они закончились подписани
ем протокола о товарообороте на 
1966 год. Он предусматривает уве
личение товарооборота в 1966 году 
м еж ду двумя странами более чем 
на 20 процентов.

Делегации рассмотрели некото
рые вопросы, связанные с дальней
ш им развитием торговых связей 
м еж д у обеими странами. Обе сторо
ны выразили свое полное удовлет
ворение результатами проведенных 
переговоров и уверенность в том, 
что советско-кубинская торговля в 
1966 году будет содействовать даль
нейш ему укреплению  друж бы  и 
братского сотрудничества между 
СССР и Республикой Куба.

Объединенный пленум ЦК 
и ЦКК Итальянской компартии

РИМ, 17 февраля. (ТАСС). 
Здесь открылся сегодня объеди
ненный пленум Центрального Ко
митета и центральной контрольной 
комиссии Итальянской коммунис
тической партий.

Пленум рассмотрит следующие 
вопросы:

1. Правительственный кризис и 
проблемы страны (докладчик 
Д. Амендола);

2. Назначение руководителей 
рабочих секций (отделов) Цент
рального Комитета ИКП и руко
водителей органов печати:

3. Разное.

к и н и  з а я в и л  п о  эт ом у п о в о д у  п р е д 
ст авит елю  га зет ы  « Н а р о д н а  м л а д е ж » :

В  п е р в у ю  о ч е р е д ь  а с с а м б л е я  о б с у 
дит н а ш и  з а д а ч и  в  б о р ь б е  п р от и в  а м е 
р и к а н с к о г о  и м п е р и а л и з м а  и в  п о д 
д е р ж к у  н а р о д о в ,  б о р ю щ и х с я  за  с в о 
б о д у  и  н а ц и о н а л ь н у ю  н е з а в и с и м о с т ь .  
П о с л а н ц ы  м о л о д е ж и  в с е х  кон т и н ен т ов  
о п р ед ел я т  д а л ь н е й ш и е  ш а ги  В Ф Д М  
п о  п р е д о т в р а щ е н и ю  м и р о в о й  т ерм о
я д е р н о й  в о й н ы ,  о б е с п е ч е н и ю  п р о ч н о г о  
м и р а  м е ж д у  н а р о д а м и , у т в е р ж д е н и ю  
п р и н ц и п а  м и р н о г о  с о с у щ е с т в о в а н и я  
ст ран с  р а з л и ч н ы м  с о ц и а л ь н ы м  и п о 
л и т и ч еск и м  ств о е м .

К а с а я с ь  п р е д с т о я щ е г о  I X  В с е м и р 
н о г о  ф ест и в а л я  м о л о д е ж и , Р .  М е к и н и  
с к а з а л : Эт о б у д ет  п е р в ы й  ф ест и в а л ь  
в н е  г р а н и ц  Е в р о п ы ,  на  а ф р и к а н с к о й  
з е м л е , п о эт о м у  о н  п о д ч ер к н ет  с о л и 
д а р н о с т ь  м и р о в о й  д е м о к р а т и ч е с к о й  м о 
л о д е ж и  с  б о р ц а м и  за освобождение 
Африки от к о л о н и а л и з м а  и н е о к о л о 
н и а л и з м а . Е ст ь о с н о в а н и е  счит ат ь, 
что ф ест и в а л ь  в  А к к р е  б у д ет  са м о й  
м а с с о в о й  м о л о д е ж н о й  в ст р еч ей  и з  
в с е х  п р о в о д и в ш и х с я  р а н е е .

У С П Е Х  Ф Р А Н Ц У З С К О Й  
К О С М И Ч Е С К О Й  Н А У К И

ПАРИЖ, 17 февраля. (ТАСС). Сегодня е поли- Как известно, первые
гона Хаммагир (пустыня Сахара) запущ ен ф ран- два запуска француз-

_ . ' , п , . ских искусственных спут-цузскии искусственный спутник Земли «Д-1-А». ников были проведены
Запуск произведен е пом ощ ью  ф ранцузской ра- с ПОмощью американской

техники. Сегодняшний ус-кеты «Диаман».

ПАРИЖ, 17 февраля. (Т А С С ). 
Запущенный сегодня французскими 
специалистами искусственный спутник 
Земли «Д -1-А» представляет собой 
позолоченную сферу диаметром при
мерно в 50 сантиметров, опоясанную 
черной полосой, на которой располо
жены фотоэлементы солнечных бата
рей и четыре антенны из алюминиево
магниевого сплава. Таков внешний 
вид спутника, чье описание дали се
годня французские специалисты.

«Д -1-А», который его создатели 
неофициально назвали «Диапазон», 
должен оставаться на орбите пример
но три месяца. Его задача — испы
тать качество оборудования и аппа
ратуры французского производства и, 
как выразился генеральный директор 
национального центра по космическим 
исследованиям Робер Обиньер, «дока, 
зать, что Франция способна вести 
космические исследования».

пех показывает, что фран
цузские ученые и инженеры с честью 
выдержали экзамен.

Кроме того, «Диапазону» предстоит 
выполнить также ряд задач научного 
характера. С этой целью он оборудо
ван соотпетп в угощей аппаратурой.
Вместе со спутником французские спе
циалисты вывели на орбиту своеобраз
ную «секцию сопровождения» весом 
20 кг. в задачу которой входит да
вать во время запуска сведения о 
третьей ступени ракеты, а при выхо
де на орбиту и продолжении полета 
спутника облегчать слежение за ним.

Запуск «Д -1-А» произведен при 
помощи французской трехстуйенчатой 
ракеты «Диаман». При отрыве от 
Земли «Диаман» весила 18.4 тонны. 
Ее высота— 19 метров, и она способна 
вывести на невысокую орбиту полез
ный максимальный вес 80 кг.

АРМИИ ОСВОБОЖДЕНИЯ-ПЯТЬ ЛЕТ
ХАНОЙ, 17 февраля. (ТАСС). В 

одном из освобожденных районов 
Ю'«нм№ а Вьетнама вчера состоя-, 
лось торжественное собрание, по-, 
священное 5-й годовщине объели-, 
нения вооруженных сил Южного1 
Вьетнама, сообщает Вьетнамское 
информационное агентство.

На собрании выступила замес
титель командующего вооружен
ными силами Армии освобождения 
Нгуен Тхи Бинь, которая расска
зала об истории Освободительной 
армии Южного Вьетнама. Она, в 
частности, заявила, что в настоя
щее время армия состоит из 
трех родов войск с объединенным 
командованием, созданных на базе 
отдельных отрядов освободитель
ных вооруженных сил.

В своем выступлении Нгуен Тхи

В Комитете 18-ти
ЖЕНЕВА, 17 февраля. (ТАСС). 

На сегодняшнем заседании Комите
та 18 государств по разоружению 
представитель СССР С. К. Царап- 
кин огласил памятную записку в 
связи с происшедшей над Испани
ей катастрофой с американским 
бомбардировщиком с ядерными 
бомбами на борту.

С. К. Царапкин предложил, что
бы Комитет 18-ги призвал к немед
ленному прекращению полетов 
самолетов с ядерным оружием на 
борту за пределами национальных 
границ государств.

Выступивший после Царапкина 
представитель Канады Варне зая
вил, что канадская делегация «при
нимает к сведению памятную за
писку Советского правительства 
и изучит предложение советской 
делегации».

П о т е р и

к а р а т е л е й
р а с т у т
ХАНОЙ. 17 февраля. (ТАСС). 

За период с 27 мая 1965 года до 
4 февраля 1966 года вооруженные 
силы Армии освобождения Южного 
Вьетнама вывели из строя почти 
15 тысяч американских солдат, 
разгромив 10 батальонов и 15 рот, 
передает агентство ВИА, ссылаясь 
на сообщение агентства Освобож
дение. За этот же период времени 
было сбито 160 самолетов и верто
летов, уничтожено более 140 бро
немашин-амфибий и танков и 50 во
енных машин.

Только в бою з Вантуонге (про
винция Куангнгай) патриоты за 18 
и 19 августа 1965 года вывели из 
строя более 900 американских сол
дат, уничтожили 22 автомашины- 
амфибии типа «М -113» и сбили 13 
самолетов и вертолетов.

Бинь отметила, что за истекшие 
пять лет Армия освобождения Юж
ного Вьетнама приняла участие в
145.000 боях, уничтожила свыше 
500 тысяч вражеских солдат, в том 
числе 22.600 американских агрес
соров, разгромила 600 батальонов, 
в том числе 9 американских.

Участники собрания с энтузиаз
мом встретили сообщение пред
седателя Президиума ЦК Нацио
нального фронта Южного Вьетна
ма Нгуен Хыу Тхо, который огла
сил решение Президиума ЦК НФО

наградить Освободительные воору
женные силы орденом «Тхань- 
донг» («Железная крепость») пер
вой степени.

На торжественном собрании 
присутствовали члены ЦК НФО 
Южного Вьетнама, представители 
командования Освободительных 
вооруженных сил, представители 
различных массовых организаций, 
примыкающих к НФО. кадровые 
работники и сотрудники различных 
органов, подчиненных командова
нию армии НФО.

З а к о н о п р о е к т
м и л л и а р д о в
ВАШИНГТОН, 17 февраля. 

Корр. ТАСС В. Вашедченко пере
дает:

В сенате США вчера началось 
обсуждение законопроекта о выде
лении 4,8 миллиарда долларов на 
закупку самолетов, ракет, военных 
судов, боевых транспортных 
средств и на военное строительство 
в Южном Вьетнаме. Это первая 
часть ассигнований из общей сум
мы 12,3 миллиарда долларов, за
прошенных дополнительно амери
канским правительством на войну 
во Вьетнаме в гекущещ финансов 
вом году.

Председатель сенатской комис
сии по делам вооруженных сил 
Р. Рассел, который внес этот зако
нопроект, призвал членов сената 
быстро утвердить его и не тратить 
времени на критику политики пра
вительства США во Вьетнаме. Од
нако попытка Рассела протащить 
этот, законопроект фактически без 
обсуждения дала осечку в первый 
же день Около 30 сенаторов уже 
заявили, что они намерены, перед

о в ы д е л е н и и  
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тем как проголосовать, выступить 
с разбором нынешней политики 
США во Вьетнаме.

Сенаторы Грюнинг, Янг и другие 
заявили, что они собираются глубо
ко проанализировать положение во 
Вьетнаме. Сенатор Морзе предло
жил отложить обсуждение зако
нопроекта, но исполняющий обязан
ности лидера демократического 
большинства в сенате Р. Лонг от
клонил это предложение. Сенатор 
Хартке заявил, что он, вероятно, 
внесет поправку к законопроекту, 
направленную против эскалации 
войны во Вьетнаме.

Первыми в поддержку законо
проекта выступили вчера сенаторы 
ИЗ крайне правых кругов, все до
воды которых сводились к тому, 
что, послав более 200.000 своих 
солдат во Вьетнам, США должны 
теперь предоставить им все необ
ходимое.

Сенатор Джексон призвал на- 
чатц бомбардировки стратегических 
целей в ДРВ, таких, как нефтехра
нилища и порты.

В учительской школы >6 10
г. Томска на стене висят планы ра
боты родительских лекториев —  для 
младших и старших классов. Рядом—  
листок с длинным списком фамилий 
родителей, которых классные руко
водители должны пригласить на бе
седу к директору. Их дети плохо 
учатся, нарушают порядок в школе 
и на улице, пропускают занятия.

—  Скажите, а эти родители посе
щают занятия лектория? — интере
суемся мы у директора школы.

—  Им-то занятия нужны в пер
вую очередь, —  говорит Валентина 
Андреевна Агафонова, —  но беда в 
том, что многие из них отказывают
ся учиться. Заявляют: мы вам отда
ли детей, вы и воспитывайте. А нам 
учиться незачем.

В семье семиклассника Яши Тру- 
щелева есть печальные последствия 
неправильного воспитания ■—  стар
ший брат отбывает срок заключения 
за тягчайшее преступление. Каза
лось бы, мать должна сделать все 
возможное, чтобы поставить на вер
ный путь младшего. Жалоб на него 
много, он не }сочет учиться, по пове
дению —  тройка. Но мать Яши не 
бывает в школе, от посещения роди
тельского лектория отказалась. Не 
ходят на лекции и родители шести
классника Сергея Молодцова, вось
миклассника Саши Климова, а уж 
им-то особенно нужны педагогиче
ские знания, помощь опытных учи
телей. Нх сыновья тоже плохо себя 
ведут, педагоги бьются е ними в оди
ночку, лишенные поддержки родите
лей.

У шофера М. Кинозерова в школе 
двое сыновей. Ребятам ничего 
не етоит уйти без разрешения с 
урока, снижена у обоих оцен
ка по поведению. Настойчиво 
приглашают учителя отца в 'школу, 
требуют, чтобы он посещал лекто
рий, но Кинозеров уклоняется от 
родительского долга.

Выпускной власе 8 «б »  считается 
в школе трудным. Значит, особенно 
важен контакт школы и семьи. Ро
дителям всех учащихся этого класса 
предложили посещать лекторий. Но 
на последнее занятие из тридцати че
ловек пришло лишь четверо.

Внешне вес обстоит как будто 
нормально. Лекторий действует, но 
за бортом педагогического всеобуча 
остаются те, кто больше всего в нем 
нуждается. Вот злесь-то и нужна по
мощь школе со стороны обществен
ности, коллективов предприятий, где 
работают такие родители, А учителям 
нужно использовать весь арсенал 
средств педагогической пропаганды.

—  В районе школы нет крупных 
заводов и фабрик, —  говорит Вален
тина Андреевна, —  родители рабо
тают в десятках учреждений и пред
приятий, это мешает развернуть пе
дагогическую пропаганду на пред
приятиях. укрепить связь с родите
лями.

Но на электромеханическом заво
де работает значительная группа ро« 
дителей —  40  человек. Предприятие 
шефствует над школой. Уж, казалось 
бы, здесь —  широкое поле деятель
ности для педагогов. Проводи лек
ции, беседы, организуй концерты ху
дожественной самодеятельности ре
бят, выставки детского творчества, 
устраивай отчеты родителей перед 
товарищами по цеху. Но ничего ато- 
го нет. После окончания четверти 
вывесили на предприятии газету 
«Голос школы», секретарь школьной 
партийной организации вела перего
воры о том. чтобы провести в цехах 
бееелы Однако дальше разговоров 
дело не пошло В школе вспоминают 
о шефах, когда выйдет из строя ко
тельная или понадобится еще какая- 
нибуть хозяйстрштнач помощь. Обра
щаются в завком предприятия, ког
да совсем отбивается в? рук какой- 
нибудь ученик, родители которого 
работают на заводе 4 ведь правиль
но организованная пропаганда педа- 
гогических знаний на заводе. пе« 
стоянная связь с общественностью, 
хоть и "требуют большого труда, но 
дали бы добрые всходы.

...Лектор нервничал и смотрел то
на часы, то в зал, где сидело несколь
ко человек. Соберутся или нет? Со
стоится ли очередное занятие роди
тельского лектория? На занятия 
пришло только пятеро родителей. 
Лекция на тему «Нравственная чи
стота и духовное богатство —  осно
ва высокой культуры поведения 
подростка» в этот вечер не была про
читана. И, конечно, причина не толь
ко в том, что день лекции был «не
удачным» —  последний четверг пе
ред новым годом. Лекцию прочитали 
позднее, собрав родителей учащихся 
параллельных классов, но этот слу
чай заставил коллектив 44 -й  школы 
серьезно задуматься.

В октябре на заседании исполко
ма Кировского районного Совета слу
шали отчет школы об организации 
родительского всеобуча. Отметили, 
что коллектив хорошо подготовился 
к началу всеобуча: скомплектовал
группы слушателей, наметил лекто
ров, организованно провел первые 
занятия. Прошло четыре месяца. Ка
кой за это время опыт накоплен в 
школе, какие мысли, предложения об 
организации всеобуча возникли у пе
дагогов?

—  Начали мы с подъемом, —  го
ворит Анна Алексеевна Петрова, ди
ректор школы. —  Но чем дальше, 
тем больше трудностей и нерешенных 
вопросов встает на пути. Например, 
приходится серьезно задумываться 
над формой занятий. В самом деле, 
уровень подготовки родителей раз
ный. И если для одних лекция —  
вполне приемлемая форма, то для 
других она трудна, многое для них 
остается неясным.

Лекции нередко строятся слишком 
академично, отвлеченно, а примеры 
из жизни школы, которыми иллюст
рируют их педагоги, шаблопны, не 
заставляет родителей задуматься.

—  Пассивно как-то ведут себя ро
дители, —  жалуются некоторые учи
теля, —  прослущают лекцию —  и 
все. Ни вопросов, ни обсуждения.

А обязательно ли проводить заня
тия лектория только по схеме — лек
ция, затем вопросы родителей (если 
они возникают)? А что, если бы на, 
занятии, посвященном, например, 
трудовому воспитанию в семье, на 
трибуну вышел отец и рассказал о 
том, как он прививает своим детям 
любовь к груду, поделился своими 
трудностями и раздумьями? Вот тогда 
были бы и споры, и вопросы, и пища 
для размышления. Для занятия на 
тему «Роль семьи в эстетическом 
воспитании детей» можно оформить 
выставку детских рисунков и фото
графий, подготовить концерт силами 
школьников. Лучшей иллюстрации к 
этой теме не придумаешь.

И тогда для родителей оживут и 
наполнятся смыслом суховатые фор
мулировки: «индивидуальные инте
ресы», «воспитание чувства прекрас
ного», «эстетические запросы детей».

Мы не предлагаем ничего нового. 
В приказе гороно, в котором новый 
учебный год объявлялся годом роди
тельского всеобуча, рекомендуется 
ставить после лекций концерты, 
устраивать выставки ученических 
работ. Но прошла болыцая часть 
учебного года, а во многих школах 
только собираются воспользоваться 
этими рекомендациями.

В некоторых школах лекторий су
ществует формально. Перед собрани
ем читают лекцию для всех, а затем 
родители расходятся по классам и 
получают информацию об учебе и 
повелении учеников. Какие уж тут 
возрастные группы и дифференциро
ванный подход, когда одну и Ту же 
лекцию читают для родителей деся
тиклассников и пятиклашек!

Нет строгой системы в пропаган
ду педагогических знаний на пред
приятиях. На заводе резиновой обу
ви и резинотехнических изделий 
большинство рабочих —  жен
щины. Они тянутся к знаниям, охот
но слушают беседы на темы воспи
тания. Но родительский всеобуч не 
организован на их предприятии. Ведь 
всеобуч —  это строгая система, а не 
разрозненные беседы и встречи.

В помощь лекторам, выступающим

по вопросам семейного 
воспитания, педагогиче
ская секция общества 
«Знание» организовала 
постоянно действующий 
семинар. Научные работ
ники, опытные педаго
ги, комсомольские ра
ботники дают консульта
ции учителям, помогают 
им подготовиться к оче
редной лекции, исполь

зуя новое в педагогической теории и 
практике. Но руководителям семина
ра приходится сталкиваться с инерт
ностью... учителей. Да, на семинар 
по теме «Нравственное воспитание 
детей в семье» пришло пять слуша
телей, а ведь в городе более пятиде
сяти школ! Некоторые педагоги счи
тают, что на семинаре они должны 
получать подробнейшую разработку 
будущей лекции, которую потребует
ся только оснастить фактами из жиз
ни школы. И, не получая этого, разо
чаровываются.

Какими должны быть занятия се
минара? Прежде всего, творческими. 
Их назначение —  будить творческую 
мысль педагогов, заставлять их ис
кать новые, более действенные фор
мы работы с родителями. Не только 
установочные лекции нужны слуша
телям. Полезен был бы обмен опытом 
школ и учителей по пропаганде пе
дагогических знаний, обсуждение 
отдельных лекций. В дискуссиях и 
творческих спорах могут родиться но
вые яркие мысли и дельные предло
жения.

Вот, например, педагоги школы 
X:  1 вместе со своим шефом, коллек
тивом завода режущих инструментов, 
решили: каждый раз, получив зар
плату, родители должны купить но
вую книжку для будущей библиотеч
ки сына или дочери. В год —  2 4  
книжки, к окончанию шкоды —  со
лидная библиотечка. Это один из 
штрихов работы с родителями, стоит 
поделиться им и с другими школами.

Будет ли царить на семинарах об
становка творческого поиска —  во 
многом зависит от активности самих 
слущателей-педагогов. fa

Родительский всеобуч —  дело но
вое, и поэтому очень важно изучать, 
обобщать и распространять крупицы 
интересного опыта, оказывать мето
дическую помощь там, где она тре
буется, Но в городском методическом 
кабинете уже несколько месяцев ни
кто не занимается этим участком ра
боты. Методисты, проверяя работу 
школ, попутно бегло знакомятся и с 
пропагандой педагогических знаний 
в школе. Такое поверхностное зна
комство приносит мало пользы. Кто 
лучшие пропагандисты педагогиче
ских знаний в городе, чьи лекции 
вызывают большой интерес родите
лей, опыт каких лекториев на пред
приятиях Томска заслуживает рас
пространения —  на эти вопросы п а *  
не дадут ответа в горметодкабинете.
А ведь опыт важно распространять 
сейчас, по горячим следам, не дожи
даясь конца учебного года. Он нужен 
не для папок, а для живого дела.

Упускают из поля зрения органи
зацию родительского всеобуча и рай
онные отделы народного образования 
г, Томска. Работники Ленинского 
районо специально этим вопросом не 
занимались и не имеют ясного пред
ставления о том. какой интересный 
опыт накоплен в школах, а где это 
дедо поставлено формально.

В Кировском районе на заседании 
исполкома райсовета руководители 
нескольких школ отчитывались о 
первых шагах всеобуча. Что же из
менилось после этого, улучшилась ли 
работа лекториев в школах и на 
предприятиях? Это работники районо 
не проконтролировали.

Члены постоянной депутатской 
комиссии горисполкома по народному 
образованию проверяют сейчас, как 
поставлен^ в ряде школ города сов
местная работа педагогического кол
лектива, семьи и общественности, 
как организован родительский все
обуч. Но ведь результаты проверки 
б у п т  подведены где-то в марте.

И подучается, что пока опыт ро
дительского всеобуча —  это неосво
енная педагогическая целина.

Родитель —  значит, воспитатель. 
Каждому ясно, что нельзя быть хо
рошим воспитателем, не зная азов 
педагогики. Многие беды идут от то
го, что родители плохо себе представ
ляют свою роль в воспитании детей, 
не знают, как взяться за это тонкое 
и сложное дело. Вот поэтому так на
стойчиво стучался всеобуч в двери 
школ и предприятий. Так откройте 
же перед ним широко эти двери!

И. СИНЯЕВА.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  
С У К А  Р Н О
ДЖ АКАРТА, 17 февраля. 

(ТАСС). В настоящее время пред
принимаются попытки повернуть 
индонезийскую революцию вправо, 
заявил президент Индонезии Су- 
карно, выступая во дворце Мерде- 
ка перед представителями прогрес
сивных студенческих организа
ций. Президент призвал присут
ствовавших создать «Фронт Су- 
карно», чтобы противодействовать 
попыткам свернуть революцию с ее 
нынешнего курса.

Выступивший вслед за этим тре
тий заместитель премьер-министра 
Х^йрул Салех также отметил тен
денции некоторых группировок по
вернуть революцию вправо. Он об
ратился с призывом к студентам 
вступить в борьбу с подобными тен
денциями и создать организации 
«Фронта Сукарно», не боясь воз
можного ареста и заключения в 
тюрьму.

В этой связи следует отметить, 
что десять студентов Бандунгского’ 
технологического института были 
недавно арестованы за попытку соз
дания организации «Фронта Сукар
но» в своем институте.
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ОХРАНА ПАМЯТНИКОВ-ВСЕНАРОДН ДЕЛО
В нашей области, и особенно в 

Томске — старейшем городе Си
бири, немало ценнейших памят
ников истории и культуры. Эти 
реликвии прошлого, особенно исто- 
рино-революционные памятники, 
бережно охраняются местными Со
ветами и народом. Сохранены зда
ния, в которых происходили собы
тия в период революции 1905 года 
и Великой Октябрьской социали
стической революции, а также до
ма, где жили выдающиеся рево
люционеры С. М. Киров и В. В. 
Куйбышев, находились штабы вос
станий или проходили заседа
ния Томского подпольного коми
тета большевиков. Всего в 
Томске выявлено более 40 памят
ников историко-революционного 
значения. У многих из них установ
лены мемориальные доски. На тер
ритории области и Томска немало 
памятников науки и культуры, 
археологии, зданий историко-архи
тектурного значения.

Но все ли делается для надеж
ной сохранности исторических и 
культурных ценностей? К сожале
нию, нет. Некоторые памятники 
находятся в запущенном состоя
нии, за ними, нет постоянного ухо
да, и они разрушаются. А  некото
рые археологические памятники

в Томске разрушены. Уничтожен 
археологический памятник в рай
оне Голого Мыса, застроена тер
ритория неолитического могильни
ка у Лагерного сада. Разрушается 
ценнейший исторический памятник 
— место основания Томска (Юж
ный мыс Воскресенской горы). 
Подвергается порче большой бир
жевой корпус, имеющий историко
архитектурное значение. Сеййас в 
этом здании находится хлебозавод 
№ 1.

Нельзя забывать, что историче
ские памятники, выдающиеся име
на и события, с которыми они свя
заны, играют огромную роль в пат
риотическом воспитании трудящих
ся. Поэтому к наследию прошлого 
необходимо относиться бережно, 
всемерно охранять его, привлечь к 
этому делу внимание всех органи
заций, всей общественности.

Совет Министров РСФСР при
нял решение об организации Все
российского добровольного общест
ва охраны памятников истории и 
культуры. Это решение с одобре
нием встретили грудящиеся. Во 
всех районах и городах нашей об
ласти прошли учредительные кон
ференции по созданию организа
ций общества охраны памятников

истории и культуры. Прошла обла
стная учредительная конференция, 
образовавшая областной совет об
щества.

Трудящиеся активно вступают в 
члены общества. Например, в Том
скую городскую организацию к мо
менту учредительной конференции 
вступило свыше 7 тысяч человек.

Организации общества, бесспор
но, сыграют большую роль в изу
чении и охране наследия прошлого. 
Некоторые советы общества нача
ли активно действовать. Можно 
отметить первые шаги Томского го
родского совета охраны памятни
ков истории и культуры, возглав
ляет который преподаватель уни
верситета В А Соловьева

При совете создана 5 секций: 
органиАационно-массовая, истори- 
ко - литературно - исследователь
ская, археологическая, архитектур
ная и юношеская. В планах рабо
ты  ̂секций намечен ряд мероприя
тий по выявлению и охране памят
ных мест города Археологическая 
секция, например, подготовила кар
ту археологических памятников 
Томска, готовится также археологи
ческая карта Томской области. Чле
ны этой секции решили помочь 
краеведческому музею в открытии 
к лету 1066 года экспозиции по те

ме: «Древнейшее прошлое народно
стей Томской области». Совместно 
с юношеской секцией разрабатыва
ются маршруты туристических по
ходов школьников по памятным 
местам области.

Проделана большая работа по 
учету памятников истории и куль
туры.

Недавно горисполком принял 
решение по усилению охраны и со
оружению памятников истории и 
культуры. Управлению главного 
архитектора предложено ускорить 
составление проекта планировки 
площади Революции. На этой пло
щади предусматривается устано
вить памятник борцам за Совет
скую власть Будет улучшено 
оформление находящихся на пло
щади могил участников революци
онных событий в Томске.

Ведется подготовка к созданию 
памятника гомичам, погибшим в 
годы Великой Отечественной вой
ны, и обелиска в честь Томского 
полка, участвовавшего в Бородин
ском сражении 1812 года.

Решением горисполкома памят
ники истории и культуры закрепле
ны за организациями и предприя

тиями, которые обязаны следить 
за их сохранностью, своевременно 
Производить реставрацию.

Отделу городского коммуналь
ного хозяйства вменено в обязан
ность изготовить и установить ме
мориальные доски в местах, свя
занных с памятью революционеров, 
ученых, писателей, Деятелей искус
ства, а также в местах революци
онных событий.

В связи с подготовкой к пятиде
сятилетию Советской власти и|сто- 
летию со дня рождения В. И .-■ Ле
нина предстоит многое сделать, 
чтобы принести в порядок истори
ческие памятники, учесть всеода- 
мятные места, связанные с рево
люционными событиями. Особенно 
следует обратить внимание на вы
явление и приведение в порядок 
памятников истории и культуры в 
сельской местности.

Выявление и охрана памятных 
мест нашей области — благород
ное дело. В нем найдут себе дело 
по душе ученые и педагоги, исто
рики и литераторы, художники и 
архитекторы, партийные, советские 
и профсоюзные организации, пио
неры и школьники.

М. МАКСИМОВ.
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« З Е Л Е Н Ы Й  О Г О Н Е К »  В П О Д О Б Е  •  К У П Ц Ы  И  П Р И М А 
Д О Н Н А  фПоселковые кулинары ф  ДВУЛИКИЙ В БЕЛОМ ХАЛАТЕ

К о л п аш е вский  а ви акол л екти в  оказы вает 
больш ую  пом ощ ь ал ександровским  нефте- 
разведчикам . Без «во зд уш н ы х и звозчиков»  
замерла бы ж и зн ь  на б уровы х.

НА СНИМ КЕ: э к и п а ж  вертолета МИ-4 
перед очередны м  рейсом. Слева направо 
— б о ртм е хан ик Иван Павлович М ельников, 
второй пилот А натолий  С тусь, ком анд ир  
вертолета Георгий А нд р онови ч  Ш ум илов.

Фото Ф. Хитриневича.

ЖИВЫЕ
искорки
т  е "н  и

равнодушия
З АХОДИТЕ сегодня в клуб на 

«зеленый огонек», —  пригла
шали комсомольцы Подобы сво

их односельчан.
—  А что это такое —  «зеленый 

огонек»? Что там будет?
—  Приходите —  увидите.
В сельском клубе в это время во

всю кипела работа. Комсомольце!! на
водили чистоту, драили полы, подо
конники, сцену. Из зрительного зала 
убрали скамейки и поставили столи
ки, покрытые белыми скатертями. 
На столиках красовались вазы е цве
тами. Из дому были принесены 
стулья. Н а ' жарко дышащей плите 

варились сибирские пельмени, кофе, 
компот.

Это был первый вечер встречи де
ревенской молодежи. Собравшиеся 
читали стихи, пели, слушали музы
ку по грамзаписи, танцевали. Состо
ялся веселый ужин, на котором не 
было ни капельки спиртного. С ра
достным и приподнятым чувством 
расходилась по домам молодежь.

Организаторами и душой этого ве
чера явились заведующий клубом 
Федор Петлин и секретарь комсомоль
ской организации учительница Га
лина Айкина.

Часто в этой отдаленной от район
ного центра деревне проводятся ве
чера с хорошей, умйой выдумкой. 
Запомнился односельчанам вечер 
чествования лучших людей села. К 
этому вечеру вышел свежий номер 
стенной газеты «За урожай». На До
ске почета «Светите ярче, маяки!» 
красовались портреты лучших тру
жеников Подобинского отделения 

колхоза «Рассвет».
Управляющий отделением В. Е. 

Кожин кратко рассказал об итогах 
работы колхозников в 1 9 6 5  сельско
хозяйственном году. Затем с кон
цертом выступил коллектив художе
ственной самодеятельности. Много 
забавного было при розыгрыше бес
проигрышной лотереи. Хорошо отдох
нули колхозники в тот вечер. 

Полюбили свой клуб жители Ново-

В людях
« Я  ж и л а  в  Н о в о с и б и р с к е .  А н а т о 

л и й  п р и в е з  м ен я  в Т О м ск . В н а ч а л е  
м ы  ж и л и  с  н и м  х о р о ш о , н а м  д а л и  б л а 
г о у с т р о е н н у ю  к в а р т и р у . П от ом  А н а 
т олий стал с о в с е м  д р у г и м :  н а ч а л  бит ь  
м е н я , в ы го н я т ь  и з  к в а р т и р ы .

И  вот я  о ст а л а сь  п о д  от кры т ы м  н е 
б о м . П о м о ги т е.

М .  Г Р И Г О Р О В И Ч » .

V
Это письмо принесла в редак

цию молодая женщина. Она рас
сказала: любили, потом любовь 
умерла, ушло взаимное уважение. 
Трудно определить, кто здесь ви
новат. Но чаще всего и расстава
ясь люди остаются людьми. Здесь 
было по-иному.

Человек, оскорбивший женщи
ну, по профессии врач. И нам 
вспомнилась выдержка из торже
ственного обещания, которое дал 
Анатолий вместе с другими выпу
скниками при окончании медицин
ского института. «Обещаю быть, 
— говорится в этой клятве, — об
разцом поведения на работе и в 
быту, быть активным борцом за 
построение коммунистического об
щества и формирование коммуни
стического сознания у наших лю
дей».

То, что рассказала об Анатолии 
Гурзо его жена, не только не вя
жется с «коммунистическим созна
нием», но не укладывается в рам
ки элементарной порядочности, 
мужского достоинства.

В его поведении — мелочная 
жестокость, мещанская расчетли-

Ильинки того же колхо
за «Рассвет», хотя и 
здесь помещение тесное. 
Начал завоевывать по
пулярность этот клуб 
также с осени прошлого 
года, когда организа
цию культурного досу
га тружеников взяли в 
свои руки комсомоль
ская организация и кол
лектив учителей восьми
летней школы. Инициа
торами явились руково
дитель лекторской груп
пы, завуч школы Е. В. 
Хвалебо, секретарь ком
сомольской организации 
Г. Кузнецова, биВлиоте- 
карь тов. Петрашко.

Тематические вечера, 
содержательные занятия 
кинолектория, читатель
ские конференции за

служили признание людей. Успешно 
прошли здесь вечер чествования пере
довиков колхозного производства, те
матические вечера: «В чем красота 
человека», «Быт —  не частное де
ло». Каждый такой вечер сопровож
дается выступлением самодеятельных 
артистов.

Недавно состоялся тематический 
вечер «В . И. Ленин —  вождь Ок
тябрьской революций».

Постоянный поиск нового, отказ от 
шаблона, скуки характерны для 
некоторых других клубов Шегарско- 
го района.

И все же таких искорок, живщх 
веселых огоньков еще очень мало. 
Порою они гаснут в тени равноду
шия, формализма и скуки.

Не так давно мне пришлось побы
вать в Маркеловском Доме культуры, 
который расположен на центральной 
усадьбе совхоза «Россия». Здесь есть 
все условия, чтббы культурная 
жизнь била ключом. В Доме культу
ры просторные фойе, вместительный 
зрительный зал, есть комнаты, где 
участники самодеятельности могут 
готовиться для выступлений. Но лю
ди сюда приходят только для про
смотра кинофильмов или по случаю 
собраний.

К стыду сказать, для отопления 
помещения к собраниям совхоз при
возит свои дрова, поскольку Дом 
культуры на зиму не обеспечен ими. 
Известно, что дома культуры содер
жатся на сельском бюджете, им вы
деляются средства и на отопление. 
Но неужели совхоз не мог оказать 
помощь учреждению культуры в за
готовке дров? Один этот факт харак
теризует отношение директора сов
хоза' тов. Подвойского и секретаря 
парткома тов. Блюма к культурной 
жизни села и досугу рабочих.

Или взять клуб центральной 
усадьбы колхоза «Рассвет». Огром
ные средства вложил колхоз в его 
строительство. Здание светлое, про
сторное. Но... Почти два года длится

тяжба между колхозом и Шегарским 
отделением «Сельхозтехники» по по
воду устройства отопительной систе
мы. Монтаж произведен с браком. В 
зимнюю стужу помещение не обог
ревается. Руководители колхоза, ви
димо, махнули рукой на отделение 
«Сельхозтехники» и отступились от 
своего детища. Исполкому районного 
Совета давно уже следовало со всей 
строгостью выполнить роль арбитра. 
А пока работа Гусевского клуба на 
точке замерзания.

В деятельности большинства очагов 
культуры весьма заметны скука, 
серость, однообразие. В некоторых 
деревнях на клубных дверях даже 
висят увесистые замки. И на это рав
нодушно взирают хозяйственники, 
партийные работники.

Когда заходит речь о вспыхнувших 
огоньках инициативы в некоторых 
клубах, то руководители сельских 
парторганизаций говорят: «Там поя
вились энтузиасты, страстные побор
ники нового. А у нас нбт таких. Ин
теллигенция замкнулась в свою 
скорлупу».

Такие рассуждения просто удив
ляют. Неужели некоторые товарищи 
думают, что родничок культурной 
жизни начинается сам по себе? Ни
чего само собой не образуется. Нуж
но найти энтузиастов и пробудить в 
них дух новаторства, изобретательно
сти, затронуть в каждом творческую 
жилку. А это можно сделать при од
ном условии —  если сбросить с себя 
груз равнодушия и невнимания к ду
ховным запросам людей, если само
му загореться мечтой сделать краси
вее сельскую жизнь.

На вопрос о том, что думает сде
лать отдел культуры Шегарского 
райисполкома, чтобы появившиеся 
новинки в клубной работе широко 
распространить, заведующий отде
лом тов. Планкин ответил:

—  А что мы еще можем сделать? 
Недавно проводили семинар со всеми 
заведующими клубами и библиотека
ми. Рассказали о всех новинках. Не 
будем же мы работать за них...

По форме вроде бы тов. Планкин 
и прав. Но только по форме. Дело в 
том, что многие клубные работники 
подготовлены очень слабо, и кратко
временные семинары им не помогут. 
Между тем система обучения их не 
продумана. Некоторых следовало бы 
послать на практику в лучшие сель
ские клубы. Неплохо, если бы руко
водители сельских очагов культуры 
ознакомились с рабочими клубами. 
Иным нужна основательная курсо
вая подготовка. Во многих клубах нет 
баянистов. И ведь не обеднеет кол
хоз или совхоз, если 8а свой счет 
пошлет паренька или девушку, имею
щих призвание к музыке, на курсы 
баянистов.

Подобных проблем встает много. И 
они не могут быть решены сами со
бой.

Г. ГЛЕБОВ.
Шегарский район.

Котлеты из лосятины
« О с т а л и с ь  в  в о ст о р ге  от п о с е л е н и я  ст о л о в о й . О б с л у ж и в а ю т  в е ж л и в о ,  

п и щ а  гот ови т ся  в к у с н о .  Р а б о т н и к и  треста « Т о м с к с т р о й » .  Э т о — т ол ьк о  о д н а  
и з  м н о г о ч и с л е н н ы х  з а п и с е й  в к н и г е  ж а л о б  и п р е д л о ж е н и й  ст о л о в о й  №  8 
Т и м и р я з е в с к о г о  л е с п р о м х о з а ,  р а с п о л о ж е н н о й  в  п о с . К у р л е к .  К н и г у  эт у точ
н е е  м о ж н о  б ы л о  н а зв а т ь к н и г о й  б л а г о д а р н о с т е й , так к а к  ж а л о б ы  в  н е е  н е  
з а п и с а н о  н и  о д н о й .  З д е с ь  к л и ен т ов  вст речаю т  д о б р о ж е л а т е л ь н о , н акорм ят  
св еж и м и  кот лет ами и з  л о с я т и н ы , г р и б н ы м  с у п о м  и д р у г и м и  «н ест а н д а р т н ы 
м и »  б л ю д а м и . В  ст о л о в о й  у ю т н о : с о в р е м е н н ы е  ст ол и ки , у д о б н ы е  ст у л ья . Н а  
ст ен е в  р а м к а х  — д в е  п о ч ет н ы е гр а м от ы : о б л и с п о л к о м а  и  о б л с о в п р о ф а .

—  Н а ш  к ол л ек т и в  н е б о л ь ш о й ,  н о  д р у ж н ы й , р а сск а з ы в а ет  п о в а р  В а л е н 
тина П ет р о в н а  Б а к ш и н а . — В с е г о  д е ся т ь  ч е л о в е к . А  д е л  м н о г о . О с е н ь ю  з а 
го т о в и л и  г р и б ы , н а с у ш и л и  и х . Х ват ит  н а  з и м у . Д а ж е  о б е с п е ч и л и  и м и  с о 
с е д н ю ю  т и м и р я з е в с к у ю  с т о л о в у ю . З а г о т о в и л и  также о в о щ и . З а к у п и л и  у  
н а с е л е н и я  к а р т о ф ел ь . О б о ш л о с ь  д е ш е в л е .  У ст о л о в о й  с в о е  « п о д с о б н о е  х о 
з я й с т в о » :  н е с к о л ь к о  п о р о д и с т ы х  с в и н е й . З а  с в и н ь я м и  уха ж и в а ет  у б о р щ и ц а  
Т а т ья н а  М и х а й л о в н а  А н д р е е в а .  К о р м а  о с о б о г о  о н и  н е  т ребую т  — о т х о д о в  
хватает. Вот п о ч е м у  в ст о л о в о й  в с е г д а  с в е ж е е  м я с о  и  н е д о р о г и е  б л ю д а .

В  с т о л о в у ю  п о с е л к а  К у р л е к  р а н о  ут ром  сп еш ат  д о м о х о з я й к и :  з д е с ь  в с е г д а  
м о ж н о  п р и о б р е ст и  п е л ь м е н и , тесто, м я с н о й  ф а р ш , сд ел а т ь  з а к а з  на  д р у г и е  
п о л у ф а б р и к а т ы .

Вот  что м ож ет  сд ел а т ь  н е б о л ь ш о й ,  н о  д р у ж н ы й  к о л л ек т и в ,
В. МАРЬИН,

И. ПОГУЛЯЕВ.

Л  и с т а я  
п о ж е л т е в ш и е  
с т  р а н и ц ы О П Е Р А  Н А ... М А Н Е Ж Е

Теплым августовским вечером 
1890 года к  двухэтажному зданию 
томской гостиницы «Европа» подъ
ехало несколько экипажей. Через час 
у входа в гостиницу появилась афи
ша: «Гастроли артистов петербург
ского  оперного  Панаевского театра 
с участием артистки санкт-петербург
ской и московской русской оперы 
А. Г. Меньш иковой».

Имя А. Г. М еньш иковой было из
вестно томичам по газетам. Певица 
получила музыкальное образование 
в П етербурге и Париже. В 1874 году 
ее имя м ож но  было встретить во 
всех газетах Европы. Она пела пар
тию Антониды на первом представ
лении «Ивана Сусанина» в Италии, в 
миланском театре Ла Скала.

В Томске имелся единственный 
театр, принадлежавший купцу К оро 
леву. Полуграмотный коммерсант 
по своему выбору, по зову своего 
«эстетического вкуса» приглашал на 
гастроли актерские коллективы. Из 
сезона в сезон шли одни оперетты. 
Потом местная газета возмутилась: 
«Трудно, очень трудно слышать в на
шем театре беспрерывное «тру-ля- 
ля». Учтите это, господин Королев».

Купец внял голосу прессы и 
перестроился. В 1890 году на под

мостках его театра подвизалась так 
называемая «универсальная» труп
па некоего Кравченко. «Универсаль
ность» ее состояла в том, что одни 
и те ж е  артисты показывали зрите
лям оперетту и трагедию, оперу и 
драму. В репертуаре труппы были: 
«Горе от ума» и «Лиса Патрикеев- 
на», «Гамлет» и «Синяя борода», 
«Гроза» и «Цыганский барон», «Недо
росль» и «Аскольдова могила».

По инициативе Королева была по
ставлена пьеса «Светлое марево», 
наделавшая в городе м ного шуму. 
Автор пьесы Лю бимо-Лю бящ ий (ли
тературный псевдоним местного по
лицмейстера Аршаулова) такое на
городил в своем произведении, что 
даже видавшие виды актеры Крав
ченко повторно эту пьесу играть от
казались.

А. Г. М еньш икова рассчитывала 
провести гастроли на сцене театра 
Королева. Но купец категорически 
отказал:

—  У нас, уважаемая, свои творче
ские планы и нарушать их нельзя. 
Да мы вас и не знаем, может, вы 
такая же, ка к госпожа Смолина. 
Слышали, какой она здесь тр ю к вы
бросила?

Смолину певица не знала, но о

—  Девушка, вы работаете закройщицей в ателье?
—  Да1 А  как вы догадались?... Рис. А. Завьялова.

«трюке» была наслышана. Смолина— 
опереточная артистка —  в, этом же 
году гастролировала в Томске. Куп
цы с ума сходили от канканов опе
реточной дивы. Публично лезли с 
поцелуями, обрывали «на память» 
хвостики ее горностаевой ротонды, 
при всем честном народе вставали 
перед ней на колени и называли 
«милашкой». Если артистка обижа
лась, они обижались еще больше и 
разражались площадной бранью. На 
прощ альном спектакле купцы  подне
сли Смолиной м ного цветов, золо
тых ьещей других подарков, в том 
числе сторублевый билет внутрен
него выигрыш ного займа, по которо
му м ож но  было выиграть 200 тысяч 
рублей. Провожать артистку на паро
ход явилась целая ватага пьяных 
купцов во главе с самим Короле
вым. Когда пароход дал прощаль
ный гудок, провожаю щ ие сошли на 
берег и убрали трап, Смолина с па
лубы обратилась к  своим поклонни
кам:

—  Благодарю вас, господа, за рас
положение ко  мне. Со своей сторо
ны обещаюсь, как только выиграю 
200 тысяч рублей на подаренный мне 
билет, выстрою в Томске большой 
дом  для умалишенных купцов.

И помахала ручкой...
Последнее «прости» опереточной 

дивы обош ло все сибирские газеты. 
Королев неистовствовал.

А  Г. М еньш иковой и ее партне
рам пришлось выступать на сцене 
Бесплатной библиотеки. При пере
полненном зале были поставлены 
оперы «Фауст» и «Русалка». А. Г. 
М еньш икова пела партии Маргариты 
и Наташи.

После первого спектакля к  М ень
шиковой пришли представители мест
ных певческого и музыкального об
ществ с просьбой, чтобы певица ис
полнила в Томске арию Антониды из 
оперы «Иван Сусанин».

— А если вы мне поможете и 
мы поставим оперу полностью? — 
предложила певица. И улыбнулась: 
— Пусть у нас получится хуже, чем

на петербургской сцене или в Милан» 
ском  театре, но мне кажется, М и
хаил Иванович Глинка на нас не оби
дится.

Предложение с радостью приняли. 
Надо было з> две недели собрать 
хор и оркестр, провести репетиции. 
Театралы-любители обратились за 
гом ощ ью  к  Королеву. Он отказал и 
в музыкантах, и в хористах, и в де
корациях. А в »ти дни в Бесплатной 
библиотеке начался ремонт. Где ста
вить оперу?

Все музыканты-любители города 
знали друг друга. Это облегчило со
здание оркестра. В него вошло 17 
музыкантов Немедленно приступи
ли к репетициям. В хоре согласилось 
участвовать несколько студентов, 
пришли другие любители пения.

С большим трудом  А. Г. Меньши
ковой удалось уговорить городские 
власти предоставить в ее распоря
жение пустующ ий военный манеж 
(там сейчас городская больница). 
Привели его в порядок. Любители- 
художники, не покладая кисти, день 
и ночь писали декорации.

Спектакль состоялся. Это была 
первая постановка в Томске оперы 
«Иван Сусанин». Партию Антониды 
исполняла А. Г. Меньшикова. В зале 
не было свободных мест. По оконча
нии спектакля публика устроила ар
тистам овацию. Через несколько 
дней на сцене того ж е  манежа ар
тистами Панаевского театра с уча
стием А, Г. М еньш иковой были по
ставлены фрагменты из опер «Аи
да» л «Трубадур» с участием хора 
местных певцов-любителей.

11 сентября театралы-любитеии 
провожали Александру Григорьев; 
ну М енидикову и артистов-панаев- 
цев на пристани. М ного было сказано 
отъезжаю щ им слов признательности 
и благодарности. Пароход ушел позд
но вечером. Город погрузился -в 
тьму. Но у театра Королева ярко го
рели фонари. Там шел спектакль 
«Теща в дом —  все вверх дном».

Е. ПОПОВ.

В мире интересного

вость. Может быть, Маргарита воз
водит напраслину на мужа? Но 
ведь Гурзо знают его товарищи по 
работе. Что они думают о своем 
сослуживце?

Звоним в областной онкологиче
ский диспансер, где трудится муж 
Маргариты. Отвечает главный 
врач А. П. Мелехов:

— Анатолий Гурзо работает у 
нас недавно. Да, он соответствует 
званию врача. Исполнительный, 
жалоб нет. Внимателен к больным, 
к младшему персоналу.

В коллективе не раз давали 
ему положительные характеристи
ки, в них тоже часто встречаются 
такие слова, как «к работе относит
ся добросовестно», «повышает по
литический уровень», «хороший 
товарищ» и т. д. Может быть, в 
коллективе не знали о его другом 
лице? Знали, но не захотели по
глубже вникнуть в его семейную 
щизнь, вовремя помочь своему то
варищу.

Даже когда на него пожалова
лась Маргарита, не разобрались по 
существу, а ограничились лишь 
беседой: нехорошо, мол, обижать 
женщину.

Захотелось поскорее познако
миться с Анатолием, с товарища
ми Маргариты по работе. Встреч 
этих было несколько. Но особенно 
запомнились две. Первая встреча 
произошла на заседании Кировско
го районного суда. Рядом на ши

рокой скамейке сидят, как чужие, 
А. Гурзо в М. Григорович. Он— 
ответчик, она — истица. Здесь же 
свидетели: товарищи Маргариты 
по работе, соседи по квартире, род
ственники. Слушается дело. Каж
дая реплика сторон, рассказы сви
детелей штрих за штрихом рису
ют характеры, нравственные чер
ты супругов.

В. Е. Муравяткина, старшая 
комплектовщица пятого цеха мано
метрового эавода, депутат Киров
ского райсовета, рассказывает:

— Как-то работали мы в ночную 
смену. Не успела я прийти домой, 
ко мне постучала Рита. «Вера Ефи
мовна, Толя выгнал меня из дома. 
Сегодня ночевала на вокзале». Я 
решила поговорить с Анатолием и 
пошла к ним домой. Узнав о цели 
моего визита, Анатолий отрезал: 
«Она мне не жена, жить с ней не 
буду. Я имею больше прав на жил
площадь, чем она». Добавил и еще 
кое-что. Пыталась я стыдить Ана
толия за то, что даже в разговоре 
со мной он оскорбляет женщину, 
унижает ее достоинство. Ему мои 
слова как об стенку горох. Ри
те пришлось уйти из дома.

— Маргарита не раз приводила, 
в цех с синяками, —  говорит 
А. М. Ламинская из этого же цеха.

О побоях, нанесенных М. Гри
горович, свидетельствует и справ
ка судебно-медицинской эксперти
зы.

Думаете, Гурзо с возмущением 
опровергает рассказы свидетелей?

—  Я не бил ее, а давал поще
чины, — признается он. — Пер
вый раз ударил за то, что она ос
корбила мою сестру. Второй раз 
•— за то, что она что-то говорила 
во сне. Третий раз

говорит спокойно, будто читает 
чью-то историю болезни. Анатолий 
всеми средствами старается опоро
чить Маргариту. Посмеиваясь над 
свидетелями, обрывая бывшую 
жену, он все больше и больше рас
крывает свой облик. Даже здесь, 
на суде, с теми, от кого зависит 
его судьба, он вежлив, сдержан. 
С Маргаритой и ее свидетелями 
груб, непочтителен. Глядя на него, 
веришь, что А. Гурзо на каком-то 
отрезке пути свернул с правиль
ной дороги. Он мог педантично, 
изо дня в день, издеваться над 
женщиной, каждый раз изощряясь 
и утончая игру на ее нервах. Где 
уж тут говорить о душевности и 
чуткости!

Я не собираюсь полностью оп
равдывать Маргариту. Она тоже 
была вспыльчива, не всегда пра
ва в отношениях с родственника
ми мужа. В общем, как говорят, 
у них с Анатолием «нашла коса 
на камень». Но значит ли все это, 
что воспитывать Риту можно лишь 
кулаками? В неудачно сложившей
ся семейной жизни Анатолий по
винен больше жены. Он зашел на
столько далеко, что забыл о своей

прямой обязанности— быть мужчи
ной в хорошем смысле этого сло
ва. А ведь даже в старину счита
лось неприличным порочить жен
щину.

Анатолий забыл, что он врач — 
человен самой гуманной профес
сии. Много различных дисциплин 
он изучал в институте, но поряд
ки в его семье сродни домострою. 
В мелочных придирках, подозре
ниях, взаимных Оскорблениях и 
ревности растратили супруги свою 
любовь.

Нежелание вести себя в семье 
по принципам коммунистической 
морали, побороть в себе все дур
ное во имя доброго, поступиться 
кое-чем ради мира и согласия при
вело к тому, что молодая семья 
распалась.

История эта— не исключение. В 
редакцию приходят еще письма, 
чаще всего от женщин, которые 
повествуют об одном и том же. 
На работе муж или отец — ува
жаемый человек, хороший произ
водственник, а дома — деспот, 
любитель выпить, а то и ударить 
жену или детей, выгнать их из 
дома.

Видно, цепки и живучи пережит
ки прошлого в иных семьях. А об
щественные организации далеко 
не всегда интересуются, как чело
век ведет себя в быту, — был бы 
хорошим производственником. Та
кое равнодушие к биту и воспиты
вает людей двуличных.

В. ЛИТВИНОВА.

«ФИЛАРМОНИЯ»..
В Р Ю К З А К Е

«Породнить» миниатюрный 
радиоприемник и портативный 
магнитофон — эту заманчивую 
идею впервые удалось реализо
вать ленинградскому инженеру 
Виктору Сиворонову. Его маг
нитола, которую он назвал 
«Энтузиаст», предназначена для 
прогулок и путешествий. Она 
свободно помещается в рюкза
ке. Вес оригинального «комбай
на» — 4,5 килограмма. Легкий 
кожаный футляр предохраняет 
его от повреждений.

Приемник «Энтузиаста» рабо
тает на длинных и средних вол
нах. Лента магнитофона имеет 
скорость 9,5 сантиметра в се
кунду, объем кассеты — 100 
метров пленки. Благодаря четы
рехдорожечной записи время 
проигрывания — 72 минуты. 
Запись можно вести непосредст
венно с приемника или с мик
рофона.

В походных условиях магни
тола получает питание от де
сяти батарей «Сатурн». Она мо
жет также работать от автомо
бильных аккумуляторов или 
электросети.

С А Н А Т О Р И Й  
В П Е Щ Е Р Е

К радости спелеологов можем 
сообщить, их дело восторжест
вовало. Пещеры не только полу
чили признание как интерес
ный туристский маршрут. На

них теперь посягает... медици
на.

В Грузии возник интересный 
проект: создать городок здо
ровья в недрах сталактитовой 
пещеры Абрскил, близ Сухуми.

...Прозрачным фосфориче
ским светом мерцают в кромеш
ной темноте сталактитовые и 
сталагмитовые колонны гигант
ских замков и дворцов этой кар
стовой пещеры. В просторных 
залах подземелья зимой и ле
том дышится легко, словно в 
сосновом бору.

Ученые выяснили, что изото
пы углерода, приносимые водой 
и просачивающиеся с поверхно
сти, ионизируют атмосферу пе
щеры, делая ее схожей с целеб
ным воздухом хвойных лесов я 
высокогорных альпийских лу
гов. Поэтому и рекомендовали 
медики превратить пещерные 
замки Абрскила в своеобраз
ные процедурные кабинеты для 
лечения легочных и сердечных 
заболеваний, астмы, ревматиз
ма.

ПОГОДА

19 февраля по Томской области 
ожидается малооблачная погода бея 
осадков, ветер северо-западный, 3— 7 
метров в секунду, температура 25— 30 
градусов мороза.

В Томске — малооблачная погода 
без осадков, ветер северо-западный, 
3— 7 метров в секунду, температура 
25— 27 градусов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Происшествия Н Е  Н А  Т О Г О  Н А П А Л И . . .
В одно из воскресений 

в 6 часов вечера группа 
хулиганов в детском уни
вермаге оттерла в сторо
ну молодого, прилично 
одетого человека и окру
жила его.

— Деньги есть? Давай 
деньги!

— А сколько вам на
до?

Для бандитов вопрос

был неожиданным. Они 
переглянулись.

— Ну, сколько... Да
вай все, сколько есть.

— Хорошо, —- сказал 
парень и полез было во 
внутренний карман паль
то. А  затем, резко выр
вавшись из круга банди
тов, вытащил заряжен
ный пистолет и направил 
его на грабителей.

— Руки вверх! Не ше
велиться!

Молодым, прилично 
одетым человеком, на ко
торого напали преступ
ники, оказался... следова
тель отдела милиции 
Томского райисполкома 
младший лейтенант Нико
лай Иванович Кайров. С 
помощью подоспевших 
дружинников грабители

были доставлены в отде
ление.

Вот уж, действительно, 
как говорится, «прошли по 
шерсть — вернулись», 
правильнее сказать, вер
нутся (после отбытия 
срока наказания), стри
жеными».

Н. КОМОВ.
Томский райотдел 
милиции.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
19 февраля — «Дядя Ваня». 
Начало епектакля — в 19 чае. 30 

мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «Перед судом ис
тории» — 9 ,. Ю-55, 12-50, 14-45,
16-40, 18-35, 20-30, 22-25.
Малый зал — «Вызываем огонь 
на себя» (первая еерия) — 9,
12-50, 16-40. Вторая еерия — 11, 
14-50, 18-40. «С пящ ий лев» — 20-30, 
22-15.
Зал ки н о хр о н и н и  — «Братья на 
века» — 12, 13-20, 17-40, 19,
20-20, 21-40.
Для детей — «Б а тум ски й  ботани
чески й  сад», «С окровищ е зато
н увш его  города», «В чуж о м  гне з
де» — 10. 11. 14-40. 15-40. 16-40.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «С пящ ий лев» —
9. 10-45. 12-30. 14-15. 18, 17-45,

19-30, 21-15. На удлиненном ее* 
анее демонстрируются фильмы: 
«Под флагом Родины», «По сле
дам Этери», «В гора х  мое серд
це».
Зеленый зал — «Перед судом 
и стории»  — 9, 10-55, 12-50.
14-45. 16-40, 22-25. «Е вгений Оне
гин» — 18-35. 20-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Б ум а ж н ы й  че
ловек» — 9-40. 11-30. 13-20, 15-10, 
17. 18-50. 20-40, 22-25. Ф ильм  для 
взрослых.
М алый зал — «С пящ ий лев» —
9-20. И .  12-40. 14-20. 16. 17-40.
19-20. 21. На удлиненном сеансе 
демонстрируется фильм «Т оки й 
ски е  встречи».

«ПИОНЕР»
— «С борник м ул ь ти п л и ка ц и о н 
н ы х  ф ильмов» —  10. 11-35, 13-10,

14-45. «И справленном у верить» — 
16-20, 13 «Коллеги» — 20-10, 22

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«С пящ ий лев» — 14-15. 17-45,
19-30, 21-16. «Л ж ецарь» — 16.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Сегодня и в час моей см ер
ти» — 17 19, 20-50.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 19 ФЕВРАЛЯ

17,00. Вам, м алы ш и! 17-40. «По 
больш ом у счету» . Народный ар ти ст 
Союза ССР И. Козловский. 18.10. 
«М ир за неделю ». 18.25. Н овая к и н о 
хроника. 18.35. Клуб «Х удож ественная 
сам одеятельность». 19.20. Спортив
ный выпуск «П уть  к  одном у голу». 
19.40. «Встреча со стары м  другом ». 
(Музыкальный рассказ о старинном 
русском романсе и вальсе). 20.30. Ку
кольный фильм для взрослых «Дети 
и дерево». 20.40. Новости. 21.00. Худо
жественный фильм «П рерванны й по
лет».

Коллективы городских и цен
тральных электросетей «Томск
энерго» извещают о смерти ра
ботника городских электросе- 
тей

АНИСИМОВА 
Юрия Ивановича

и выражают глубокое собо
лезнование семье покойного.

Вынос тела состоится 19 фев
раля, в 3 часа дня. из кварти
ры покойного (г. Томск, улица 
Усова, 19-6).

г . Томен 50, типограф ия № 2 «Крас
ное знамя».
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